
Удобство, доступность и ско-
рость — пожалуй, именно за 
эти качества москвичи так по-
любили центры государствен-
ных услуг «Мои документы». 
За девять лет их существова-
ния они стали неотъемлемой 
частью столичной жизни. 
Представить себе Москву без 
них уже невозможно. 
— За 2019 год в центры посту-
пило свыше 26,4 миллиона 
обращений, — отметили 
в пресс-службе «Моих доку-
ментов». 
Во флагманском центре Юж-
ного округа открыты несколь-
ко десятков окон приема. По-
сетителей пускают только 
в масках и перчатках, на вхо-

де измеряют температуру. 
Во время ожидания сотрудни-
ки просят горожан соблюдать 
дистанцию. 
Москвич Сергей Карабанов 
часто посещает этот центр. 
По его мнению, очень удобно, 
что все необходимые доку-
менты можно получить в од-
ном месте. 
— Я добираюсь до этого флаг-
мана из дома очень быстро — 
за десять минут. Да и метро со-
всем рядом, — говорит он. 
Москвич весьма лестно отзы-
вается о качестве обслужива-
ния в центре. 
— Как всегда, очень быстро 
и вежливо. Все подсказали, 
помогли заполнить бумаги, — 
поделился он.
Сейчас во всех офисах можно 
оформить более 270 услуг: по-
лучить паспорт, выписку из 
домовой книги, передать по-
казания счетчиков, оформить 
доступ к электронной медкар-
те и многое другое. Всегда го-
товы прийти на помощь мо-
сквичам 10 тысяч сотрудни-
ков, а получить услуги можно 
в более чем 7 тысячах окон 
приема. Причем их перечень 
с завидным постоянством рас-
ширяется. 
Помимо основного направле-
ния, центры принимают ак-
тивное участие в важных го-
родских проектах. Большое 
внимание столичные власти 
уделяют здоровому образу 
жизни, и «Мои документы» 
стали одним из центров при-
тяжения для москвичей, кото-
рые заботятся о своем здоро-
вье. Во флагманских офисах 
открыты кабинеты здоровья, 
в которых прием ведут специ-
алисты Департамента здраво-
охранения. А с недавнего вре-
мени там появились роботы-
диагносты. Необычный по-
мощник, которого прозвали 
Здоровкин, измеряет темпе-
ратуру тела, уровень сахара 
и кислорода в крови, объем 
легких человека, узнает воз-
раст, рост и вес. 
— На основе полученных дан-
ных робот составляет для че-
ловека рекомендации, — до-
бавили в пресс-службе.
А еще в десяти центрах госус-
луг здоровье можно прове-
рить с помощью современных 
диагностических комплексов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завтра исполня-
ется ровно де-
вять лет с момен-
та открытия пер-
вого центра го-
суслуг «Мои 
 документы». 
Как развиваются 
офисы и какие 
услуги там мож-
но получить, уз-
нала «ВМ». 

Мэр Москвы отчитался 
о доходах за год
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) отчитался 
о доходах за 2019 год. Де-
кларация опубликована 
на портале mos.ru.

По итогам прошлого года дохо-
ды главы города составили бо-
лее 8,2 миллиона рублей. Со-
гласно документу, в собствен-
ности мэра есть гараж площа-
дью 26,8 квадратного метра, 
а также в пользовании кварти-
ра площадью 308,1 квадратно-
го метра.
Годом ранее доходы Сергея 
Собянина составили 7,62 мил-
лиона рублей.
А накануне вечером мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и губер-
натор Нижегородской обла-
сти Глеб Никитин подписа-
ли соглашение о реализации 
 совместных мероприятий 
в рамках проекта «Навстречу 
800-летию Нижнего Новгоро-

да». Так, в 2021 году в столице 
пройдут Дни Нижегородской 
области, художественные вы-
ставки, тематические фести-
вали, спортивные соревнова-
ния и другие события. Напри-
мер, осенью следующего года, 
в день рождения Москвы, за-
планировано проведение па-
триотической акции «Алтарь 
Отечества». Участники прой-
дут маршрут народного опол-

чения из Москвы в Нижний 
Новгород. 
Также столица поможет подго-
товить мероприятия к 800-ле-
тию Нижнего Новгорода 
и проведет Дни Москвы в Ни-
жегородской области. 
Кроме того, в документе про-
писана реализация совмест-
ных туристических и образо-
вательных проектов. Сергей 
Собянин уверен, что такое со-
трудничество пойдет на поль-
зу жителям обоих регионов. 
Нижегородская область — 
крупный торгово-экономиче-
ский партнер Москвы. То-
варооборот между организа-
циями двух регионов состав-
ляет около 120 миллиардов 
рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сотрудники школ 
сдадут тест на вирус
Вчера заместитель мэра Мос-
квы по вопросам социально-
го развития Анастасия Рако-
ва сообщила, что в столице 
началось массовое тестиро-
вание на коронавирус со-
трудников образовательных 
организаций.

Тест на инфекцию сдадут все 
работники до начала учебно-
го года. 
— Мы уже начали бесплатное 
тестирование сотрудников на 
коронавирусную инфекцию. 
До 1 сентября все учителя 
и сотрудники учреждений об-
разования, в том числе работ-
ники пищеблоков, охранных 
предприятий, клининговых 
компаний, в обязательном по-
рядке пройдут тестирова-
ние, — отметила она. 
Заммэра добавила, что в об-
щей сложности тестирование 
пройдут около 180 тысяч че-

ловек, задействованных в об-
разовательном процессе. 
— Мероприятие коснется всех 
школ, детских садов и даже уч-
реждений профессионально-
го образования, — подчеркну-
ла Анастасия Ракова. — Это 
масштабное и, по сути, бес-
прецедентное тестирование 
такого количества персонала 
в короткий период времени.
Исследование будет проведе-
но методом иммунофермент-
ного анализа, что позволит 
выявить не только носителей 
вируса, но и людей, обладаю-
щих к нему иммунитетом.
Если у кого-то из сотрудников 
анализ покажет положитель-
ный результат, его не допустят 
к работе и оставят дома под 
наблюдением специалистов.
К слову, уроки 1 сентября нач-
нутся в привычном режиме.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Голосование за дизайн карты «Тройка» стартовало на портале «Активный гражданин». 
Об этом сообщили на официальном сайте мэра Москвы. Проездной билет украсит 
снимок одного из столичных парков. 

на сайте vm.ru
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Проблемы понимания
Правительство создало комиссию 
по русскому языку во главе с министром 
просвещения Сергеем Кравцовым. 
Главная цель — сохранение, защита 
и развитие языка. Эксперты все чаще 
бьют тревогу: речь засорена, общаться 
все труднее. Что происходит с великим 
и могучим сейчас? Как теперь строится 
общение в мессенджерах и соцсетях? 
Понимают ли поколения друг друга? 
Можно ли защитить русский язык в эпо-
ху интернета? Об этом обозреватель 
«ВМ» побеседовал с известным фило-

логом Максимом Крон-
гаузом.➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+22°C
Ветер 1–3 м/с Давление 750 мм

Центр  +23

Бутово  +22

Внуково  +22

Жулебино  +22

Зеленоград  +22

Измайлово  +22

Кожухово  +22

Кузьминки  +22

Кунцево  +22

Лефортово  +22

Останкино  +22

Отрадное  +22

Печатники  +22

Тушино  +22

Троицк  +22

Хамовники  +22

Чертаново  +22

Шелепиха  +23

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,77

87,43

+0,53

+0,02

$
€

74,17

87,83

+0,87

+1,07

ММВБ 2999,88

РТС 1274,77

Brent 44,98

DJIA 27639,65

Nasdaq 11186,89

FTSE 6016,90

валютапогода

дата

Самый близкий центр 
Офисы «Мои документы» позволяют существенно экономить время — 
все госуслуги предоставляются в одном месте

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

традиции 

Поиски антиквариата. 
Как блошиные рынки стали местом 
притяжения коллекционеров 
и любителей старины ➔ СТР. 3

 лет победы

В списке значатся.
Обнародованы фамилии москвичей, 
павших в Чехии на фронтах Великой 
Отечественной ➔ СТР. 5

форум

Лето активных. Столичные 
подростки проводят каникулы 
с удовольствием и пользой 
и готовятся к учебному году ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ СОСТАВИТ ОБЪЕМ ПОДДЕРЖКИ 
ОТ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, КОТОРУЮ 
ПОЛУЧАТ СТОЛИЧНЫЕ КОМПАНИИ, РАБО
ТАЮЩИЕ ПО ФРАНШИЗЕ, ЗАЯВИЛИ В КОМ
ПЛЕКСЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ.

ЦИФРА ДНЯ

40 000 000

ОЛЬГА ФЕФЕЛОВА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРОВ ГОСУСЛУГ
МОИ ДОКУМЕНТЫ

Москвичи ценят наши офисы
за дружелюбность и качество 
предоставления услуг, дове-
ряют сотрудникам. Я и сама 
как житель столицы считаю, 
что получение всех важных 
госуслуг в одном месте — 
это удобно, экономит время. 
Специалисты всегда прокон-
сультируют, ответят на вопро-
сы. Когда нужно оформить до-
кумент, люди в первую оче-
редь думают о центрах госус-
луг. Понимая эту тенденцию 
и стремясь делать жизнь мо-
сквичей лучше, мы развиваем 
сеть офисов «Мои документы», 
сотрудничаем с ведомствами 
и расширяем перечень услуг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:14 Администратор-помощник флагманского центра «Мои документы» в Южном округе столицы Мария Кужель и робот-
диагност Здоровкин встречают посетителей

Фестиваль кино 
ждет зрителей

Мероприятие в этом году приурочили 
ко Дню российского кино и 75-летию 
Великой Победы. Откроется програм-
ма показами на Поклонной горе, а це-
ремония закрытия состоится в Цен-
тральном Доме кинематографистов. 
На всех площадках будут соблюдаться 
санитарно-эпидемиологические меры 
по безопасности, в том числе и соци-
альная дистанция.
Программа направлена на зрителей 

всех возрастов. Интересные для себя картины найдут как 
молодежь, так и люди старшего возраста. В этом году мы 
представим зрителям 31 киноленту. Более десяти из этих 
фильмов будут премьерами. 
Отмечу, что с этого года нашим партнером стал Новый 
институт культурологии. Его специалисты помогли соста-
вить конкурсную программу, в кото-
рую вошли полнометражные, корот-
кометражные игровые и докумен-
тальные фильмы.
Часть представленных картин стали 
победителями питчинга дебютантов. 
Это конкурс сценариев, который мы 
проводим уже седьмой год. Лестно 
знать, что без нашей поддержки съем-
ки могли не состояться. Получились 
фильмы или нет, это уже решат зрите-
ли и жюри. Откроемся мы как раз кар-
тиной, которая получила грант, — 
«Соня любит, Соня не любит». Это дет-
ская история, очень искренняя и се-
мейная, в формате хорошего совет-
ского кино, где юные актеры не играют, а живут. Завер-
шится фестиваль картиной, посвященной режиссеру 
и педагогу Владимиру Фенченко.  
В этом году у нас акцент внеконкурсной программы 
на российские фильмы про 75-летие Великой Победы 
и те картины, которые были сняты во время самоизоля-
ции. У нас представлено большое количество региональ-
ного кино. В этом году несколько таких работ. 
Внепоказная жизнь, несмотря на ограничения, состоится 
в полном объеме. Часть мероприятий, в частности пит-
чинги, пройдут в онлайн-формате, но и в обычном режи-
ме тоже все состоится. Например, можно посетить 
мастер-класс, в котором учат снимать военные фильмы, 
презентацию интернет-проектов и занятия для детей 
и подростков. Поэтому мы ждем всех любителей кинема-
тографа на нашем фестивале. 

С 26 августа по 2 сентября в Москве пройдет кино-
фестиваль «Будем жить». О конкурсной программе 
и формате проведения рассказал директор фести-
валя Дмитрий Якунин. 

первый 
микрофон

ДМИТРИЙ 
ЯКУНИН
ДИРЕКТОР 
КИНОФЕСТИВАЛЯ 
БУДЕМ ЖИТЬ 

МЭР ОСМОТРЕЛ РЕСТАВРАЦИЮ 
ГОРОДСКОЙ УСАДЬБЫ ➔ СТР. 2
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Сергей Собянин: Продолжаем бороться за спасение старинных зданий

Утренние тренировки дарят заряд бодрости на весь день

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел итоги ре-
ставрации городской усадь-
бы Матвеевых. Старинный 
особняк в Басманном районе 
восстановили по программе 
льготной аренды «1 рубль 
за 1 квадратный метр».

Главный дом городской усадь-
бы, которая когда-то принад-
лежала московскому купцу 
Степану Матвееву, стоит 
в Волховском переулке. Одно-
этажное кирпичное здание 
с мезонином, построен-
ное в XIX веке, долгое время 
находилось в аварийном со-
стоянии. Несколько лет назад 
столичные власти выстави-
ли его на торги по програм-
ме «1 рубль за 1 квадратный 
метр». Победитель открытого 
аукциона получил старинный 
дом в аренду на 49 лет, однако 
льготная ставка начала дей-
ствовать только после того, 

как здание полностью отре-
ставрировали.
— Мы продолжаем борьбу за 
московскую старину, за исто-
рические здания, которые на-
ходятся под охраной, — ска-
зал Сергей Собянин. — На 
фоне таких больших знако-
вых объектов, как ВДНХ, Се-
верный речной вокзал, есть 
маленькие, незаметные объ-
екты — всего несколько сотен 
квадратных метров, — но они 
тоже имеют громадную цен-
ность. И, к сожалению, как 
правило, находятся в крайне 
тяжелом состоянии. Програм-
ма «Рубль за квадратный 
метр» как раз и сосредоточена 
на их восстановлении.
Реставрация аварийных па-
мятников культурного насле-
дия требует больших финан-
совых вложений. Как при-
знался мэр, найти инвесторов 
на такие объекты «чрезвычай-
но сложно». Однако столич-
ные власти работают в этом 
направлении: по городской 
программе в аренду переданы 
26 аварийных памятников ар-
хитектуры. Из них 19 старин-

ных зданий уже полностью 
восстановлены, включая дом 
купцов Матвеевых.
— Это интересное историче-
ское сооружение, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — При-
чем не только сам дом, но и то, 

что реставраторы обнаружи-
ли под ним: створчатые пала-
ты середины XVIII века. Дей-
ствительно, уникальная мо-
сковская старина.
Комплексная реставрация го-
родской усадьбы Матвеевых 

заняла 2,5 года. Специалисты 
восстановили кирпичную 
кладку здания, привели в по-
рядок цоколь, отремонтиро-
вали крышу и воссоздали 
утраченные элементы глав-
ного фасада: наличники, по-

доконники, лепные гирлян-
ды под окнами и другие деко-
ративные детали, в том числе 
по фронтону мезонина.
— Всегда интересно работать 
с такими непростыми объек-
тами, — рассказала мэру 
главный архитектор проекта 
реставрации Татьяна Бори-
сова. — Когда мы пришли, 
здесь были руины, но нам 
удалось восстановить исто-
рический облик дома. В ин-
терьерах вы видите отрестав-
рированные печи и воссоз-
данный паркет.
По оригинальным образцам 
сделаны окна, двери и метал-
лические козырьки. Внутри 
дома восстановлена истори-
ческая планировка помеще-
ний. Все комнаты приспосо-
блены к современному ис-
пользованию.
Объем инвестиций в рестав-
рацию памятника архитекту-
ры в Волховском переулке со-
ставил около 100 миллионов 
рублей. До конца года здесь 
планируют открыть четырехз-
вездочный мини-отель. Гости 
смогут заселиться в комфорт-

ные номера с историческими 
интерьерами.
Также вчера Сергей Собянин 
вручил награды почетным ре-
ставраторам Москвы. За мно-
голетнюю плодотворную ра-
боту и большой вклад в сохра-
нение объектов культурного 
наследия города почетные 
звания и нагрудные знаки по-
лучили: завотделом научной 
реставрации монументаль-
ной скульптуры Государствен-
ного научно-исследователь-
ского института реставрации 
Елена Антонова, художник-
реставратор Александр Ива-
нов и архитектор-реставра-
тор Александр Урбанский.
Елена Антонова в профессии 
уже больше 40 лет. Она при-
нимала участие в восстанов-
лении объектов Московского 
Кремля, памятников-бюстов 
на аллее ученых в парке МГУ 
на Воробьевых горах и мно-
гих других. Кроме того, Анто-
нова разработала проект ре-
монтно-реставрационных ра-
бот по мозаичному панно на 
фасаде музея-панорамы «Бо-
родинская битва».

Александр Иванов больше 
30 лет специализируется на 
реставрации живописи и по-
золоты. Среди объектов, в вос-
становлении которых он уча-
ствовал, — Монетный двор, 
гостиница «Метрополь», особ-
няк Морозова, а также не-
сколько станций метро.
Александр Урбанский работа-
ет в отрасли 20 лет. Он прило-
жил руку к возрождению, на-
пример, фонтанов на ВДНХ.
— В Москве отреставрирова-
но около 1,5 тысячи памятни-
ков, — сказал Собянин. — Это 
целая реставрационная рево-
люция, которая произошла 
в столице за последние не-
сколько лет.
Уже в этом году завершены 
работы на 67 объектах, сре-
ди которых жилой дом Нар-
комфина на Новинском буль-
варе. Совсем скоро москви-
чи увидят отреставрирован-
ное здание Северного реч-
ного вокзала и восстанов-
ленный кинотеатр «Художе-
ственный».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Забота о москвичах старшего 
поколения — главный прио-
ритет в работе руководителя 
оперштаба сети центров соц-
обслуживания Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы Артема 
Алексеева. Вчера он расска-
зал «ВМ», что помогает ему 
справляться с нагрузкой 
и как проходит его рабочий 
день.

Просыпается Артем Сергее-
вич в шесть утра. К такому 
раннему подъему он приучил 
себя за долгое время работы 
в правительстве Москвы. Под-
бадривает спорт — несколько 
раз в неделю по утрам он хо-
дит в фитнес-центр.
— Быстро встаю, умываюсь, 
выпиваю стакан воды и иду 
заниматься на тренажерах 
минут на 40–50, — уточняет 
Артем Алексеев. — Раз в неде-
лю плаваю в бассейне, но в ос-
новном делаю упор на сило-
вые и кардиотренировки.
А после тренировки — вкус-
ный завтрак.

— Предпочитаю легкую здо-
ровую пищу, — рассказывает 
он. — И это не случайно, ведь 
много воды, правильная еда 
и тренировки — это привыч-
ка, которая помогает быть 
продуктивным с утра и до 
позднего вечера.
На работе Артему Алексееву 
нужно быть к девяти, но он 
предпочитает приезжать по-
раньше. Собираясь на службу, 
Алексеев параллельно отвеча-
ет на срочные звонки или сам 
звонит в окружные учрежде-
ния соцзащиты, чтобы ре-
шить неотложные вопросы. 
Кстати, телефон Артем Серге-
евич никогда не выключает. 
По его словам, даже ночью 
ему могут позвонить или на-
писать важное сообщение.
— Я не просыпаюсь от шума 
на улице или громких сосе-
дей, но звонок телефона бо-
дрит меня моментально, — 
говорит он.
В восемь часов утра руководи-
тель оперштаба уже в пути. 
— Пока еду, формирую в голо-
ве список задач на текущий 

день, по громкой связи созва-
ниваюсь с коллегами, а стоя 
на светофоре, отвечаю на со-
общения и делаю заметки, — 
рассказывает он.
Все рабочие задачи Алексеев 
собирает в специальном при-
ложении, такое же есть у его 
коллег. 
— В этом приложении работа-
ет вся моя команда. Там очень 
удобно ставить задачи, кон-
тролировать сроки, обмени-

ваться сообщениями, — уточ-
няет он. — А в бумажный еже-
дневник делаю записи все 
реже, практически перестал 
им пользоваться.
Один-два дня в неделю, а то 
и чаще, Артем Сергеевич 
утром едет не в офис, а приез-
жает в один из центров соцоб-
служивания или бывает на 
строительстве объектов.
— Сейчас, например, откры-
ваем сразу три новых клуб-

ных пространства «Мой соци-
альный центр». Эти центры, 
а сейчас их уже семь, очень 
полюбились москвичам стар-
шего возраста, и правитель-
ство города делает так, чтобы 
таких МСЦ стало как мож-
но больше. Чтобы при их от-
крытии все было как нужно, 
я стараюсь лично проконтро-
лировать процессы подготов-
ки: все этапы стройки, фор-
мирование команды, — пояс-
няет он.
Кроме того, Алексеев лично 
проверяет работу уже откры-
тых соццентров. Зачастую 
приезжает без предупрежде-
ния. По его мнению, только 
так можно увидеть реальную 
работу сотрудников.
— Общаюсь с жителями, ко-
торые посещают наши учреж-
дения, узнаю, все ли нравит-
ся, что стоит изменить. Обща-
юсь с сотрудниками, ведь 
именно от их работы зависит, 
какими нас видят жители, — 
добавляет он.
Артем Сергеевич подчеркива-
ет — важно слышать людей 
и стремиться каждый день де-
лать работу центров еще луч-
ше и человечнее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:07 Реставратор Татьяна Борисова, мэр Москвы Сергей Собянин (в центре)
и гендиректор компании-инвестора Эрнест Татьян в городской усадьбе Матвеевых

Вид с квадрокоптера 
на знаменитый памятник 
скульптора Веры 
Мухиной «Рабочий 
и колхозница» на ВДНХ

КРОМЕ ТОГО
В честь Дня Государственного флага России 22 авгу-
ста в 15 столичных парках пройдет праздничная ак-
ция — гостей ждут развлекательные мероприятия, 
памятные сувениры с изображением государственно-
го флага РФ, поздравления от аниматоров и многое 
другое.
В пресс-службе Мосгорпарка напомнили, что на тер-
риториях продолжают действовать ограничения 
из-за коронавируса. Поэтому при себе горожан про-
сят иметь средства индивидуальной защиты. 

Артем Сергеевич Алексе-
ев родился 24 декабря 
1986 года. В 2010 году 
окончил факультет «Ин-
формационные техноло-
гии» в МИРЭА — Россий-
ский технологический 
университет. Работает 
в структурах правитель-
ства Москвы с 2013 года. 
До этого трудился в ком-
мерческих структурах.
С 2013 по 2018 год зани-
мал различные должно-
сти в системе МФЦ: начал 
с позиции руководителя 
филиала МФЦ «Бирюлево 
Восточное» и дорос до за-
местителя директора 
МФЦ города Москвы.
В 2018–2020 годах рабо-
тал первым заместите-
лем руководителя ГКУ 
«Новые технологии 
управления».
С 2020 года работает 
в Департаменте труда 
и социальной защиты 
населения Москвы.
Хобби: спорт, рыбалка, 
самообразование.

справкаОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Место силы 
покорителя космоса

Дом-музей академика Коро-
лева на ВДНХ после долгого 
перерыва снова открыл свои 
двери для посетителей. 
Одним из первых его гостей 
стал внук Сергея Павловича, 
который специально 
для «ВМ» вспомнил детские 
годы, проведенные в доме 
знаменитого деда.

Еще в 1957 году, сразу после 
успешного запуска в космос 
первого в мире искусственно-
го спутника Земли, Сергею 
Королеву передали участок 
земли в Останкине. При этом 
изначально ему предлагали 
аналогичный участок в под-
московном поселке Жуковка, 
где ныне расположилась элит-
ная Рублевка.
— Дед сам выбрал Останкино: 
все-таки до работы, подмо-
сковного Калининграда, ко-
торый сегодня носит его имя, 
добираться было гораздо бли-
же, чем с западной окраины 
Москвы, — рассказал внук 
создателя отечественной ра-
кетно-космической техники 
 Сергей Вадимович Королев.
Уже 1959 году ученый вместе 
с семьей, в том числе и буду-
щей мамой нашего героя, пе-
реехал в двухэтажный особ-
няк. Здесь он и прожил до сво-
ей смерти в январе 1966 года. 
Спустя девять лет в доме от-
крылся музей его имени.
— Когда открывался музей, 
мне было семь лет. Первое, 
что вспоминается, — это вы-
сокий глухой забор, который 
тогда окружал участок, на ко-
тором стоял дом. Конечно, не 
было тогда рядом никаких 
торговых центров, больших 
домов, как сейчас. Это был, по 
сути, пригород со своей неза-
мысловатой загородной жиз-
нью, — вспоминает Королев.
Так, по его словам, один из 
ближайших соратников деда, 

академик Борис Черток, тоже 
живший неподалеку, в сво-
бодное время собирал в близ-
лежащих лесах грибы. Кстати, 
от того глухого забора до на-
шего времени дожил неболь-
шой фрагмент. Увидеть его 
можно, если дойти до бесед-
ки, расположенной недалеко 
от дома, — она сохранилась 
полностью. Как и дорожки на 
территории участка.
— Мама рассказывает: если 
смотреть сверху, эти дорожки 
напоминают крылья самолета 
Туполева. Правда это или нео-
бычная семейная легенда, 
подтвердить не берусь, — сме-
ется Сергей Вадимович.
Хранит семья Королевых и ле-
генду о том, как появился дом 
на 1-й Останкинской улице. 
Будучи в Германии, в городе 
Пенемюнде, ученый-кон-
структор был настолько впе-
чатлен конструкцией и ком-
фортом дома, в котором он 
тогда проживал, что решил: 
его собственный дом на роди-
не должен быть максимально 
похож на немецкий.
— Дед запомнил планировку 
и нарисовал ее архитектору. 
Так и появился этот дом, кото-
рый и сегодня выглядит очень 
современно, — похвастался 
Сергей Королев.
Гостями дома академика были 
почти все советские космонав-
ты, в том числе Юрий Гагарин 
и Валентина Терешкова. Посе-
щают дом 28 на 1-й Останкин-
ской улице космонавты и се-
годня — «на удачу».
Ведь именно с Королевым свя-
зано одно из самых значимых 
достижений нашей страны — 
покорение космоса.
— Деда помнят и любят. А дом 
хоть и стал музеем, хранит ча-
стичку моего детства, — ска-
зал Сергей Королев.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

18 августа 10:24 Руководитель оперштаба сети центров 
соцобслуживания Артем Алексеев в своем рабочем кабинете
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1 августа 2020 года. Внук академика Королева Сергей 
у дома-музея своего знаменитого деда у ВДНХ
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Момент, который 
запомнится навсегда
Накануне осени, которую еще называют «свадебной по-
рой», в парках столицы открылись площадки для бра-
косочетаний. «ВМ» подготовила обзор самых необыч-
ных мест, которые москвичи выбирают для заключения 
брака, чтобы сделать этот день незабываемым.

НЕОБЫЧНЫЕ ПЛОЩАДКИ В СТОЛИЦЕ, ГДЕ МОЖНО 
ПРОВЕСТИ ТОРЖЕСТВЕННУЮ ПРОЦЕДУРУ БРАКОСОЧЕТАНИЯ 

5000
браков в Москве было 
зарегистрировано 

в период 
самоизоляции

Москвариум (Дворец 
бракосочетания на ВДНХ)

Останкинская телебашня

Стадион «Спартак»

Башня «Федерация» 
(«Панорама 360»)

Московский планетарийМосковский зоопарк

Царицыно

Кусково

Коломенское
Люблино

Центр искусств храма 
Христа Спасителя

В «Люблине» 
церемонию можно 
провести в Розо-
вом зале дворца 
Николая Дурасова, 
а также в зале теа-
тральной школы

Молодоженов 
в «Коломен-
ском» ждут 
«Театральная 
хоромина» 
и дворцовый 
павильон

Гостям церемонии 
в «Кускове» предложат 
принять участие 
в увлекательном квесте

Свадебные церемонии проводят 
в музее-особняке «Дом Клюева», 
который является памятником 
архитектуры XIX века

ВОЗРАСТ ВСТУПАЮЩИХ В БРАК (%)

МУЖЧИНЫ ЖЕНЩИНЫ

35–64 лет

35
35–64 лет

28

18–24 лет

13

18–24 лет

23

25–34 лет

52
25–34 лет

49

ПОПУЛЯРНЫЕ СВАДЕБНЫЕ ДНИ 
СКОЛЬКО ПАР ПОЖЕНИЛИСЬ 

900

800

730

630

500
450

20 февраля (20.02.2020)

7 марта (накануне Международного женского дня)

22 февраля (22.02.2020)

29 февраля (60-й день високосного года)

14 февраля (День всех влюбленных)

20 марта (День весеннего равноденствия)

Регистрацию 
брака в залах 
Большого Цари-
цынского дворца 
проведет церемо-
ниймейстер в ко-
стюме XVIII века

Оживающая история на прилавках

Детские технопарки подготовили насыщенную 
программу к началу учебного года 

Победить страх 
сцены помог юмор

Со снятием ограничений, вы-
званных пандемией корона-
вируса, в столице вновь за-
работали блошиные рынки. 
Мода на винтаж существова-
ла всегда. Есть люди, кото-
рые занимаются этим про-
фессионально, а есть люби-
тели-коллекционеры, кото-
рые пытаются найти в куче 
хлама сокровище. И с теми, 
и с другими познакомился 
корреспондент «ВМ». 

Традиция выносить старину 
на прилавки зародилась в Мо-
скве тогда, когда наш город 
еще не был столицей. Бара-
холки на московских улицах 
радовали, огорчали и, конеч-
но, удивляли своих посетите-
лей еще с начала XIX века. Точ-
но известно, что антиквариа-
том во второй половине этого 
же столетия вовсю торговали 
на знаменитой Сухаревской 
толкучке. Но прибарахлиться 
там можно было и гораздо 
раньше. Особенно в первые 
годы после Отечественной во-
йны 1812 года, когда москви-
чи стали возвращаться в сго-
ревший город и разыскивать 
разграбленное французскими 
и местными мародерами иму-
щество.
С тех пор, вплоть до револю-
ции 1917 года, Сухаревка ста-

ла центром притяжения для 
любителей самого разного 
старья. И не только.
— Здесь за бесценок продава-
лась большая часть украден-
ного и пропитого в Москве. 
Но и по этой же причине тол-
кучка на Сухаревке стала иде-
альным местом для продажи 
антиквариата. Много, деше-
во, азартно — «на грош пята-
ков», как тогда говорили, — 
рассказала координатор вы-
ставочных проектов и кура-
тор блошиного рынка в Музее 
Москвы Елена Кренцель.

Несмотря на то что здесь не 
было каких-то необыкновенно 
богатых магазинов с роскош-
ными интерьерами, люди, ко-
торые там работали и продава-
ли вещи, были по тем меркам 
совсем не бедными.
— Купцы-антиквары, как их 
бы сейчас назвали, искали 
фактически по всему миру 
древности и затем перепрода-
вали их коллекционерам. По-
нятно, что бедный человек по-
зволить такие поиски себе 
просто не мог, — пояснила ис-
кусствовед.

Став первой ласточкой на сто-
личном рынке антиквариата, 
Сухаревка так и не смогла из-
бавиться от репутации места 
полукриминального. Впро-
чем, такой репутацией обла-
дали почти все рынки в доре-
волюционной Москве. Знаме-
нитые Хитровка, Охотные 
ряды и даже Грибной рынок, 
располагавшийся прямо 
у кремлевских стен, этой уча-
сти не избежали. Но все же 
продажа антиквариата здесь 
имела свою любопытную осо-
бенность.
— Блошиные рынки в Москве 
и вообще в нашей стране по-
явились тогда, когда в обще-
стве сформировался интерес 
к своей истории. В целом в об-
разованном обществе, среди 
представителей элиты пиетет 
к древностям существовал 
всегда, — отметила специа-
лист по антиквариату.
Отличием российской элиты 
от западноевропейской, по 
словам Елены Кренцель, дол-
гое время было пренебреже-
ние к своим артефактам. 
— В России в качестве настоя-
щего антиквариата на протя-
жении столетий признава-
лись лишь вещи древнегрече-
ского и древнеримского про-
исхождения, — подчеркнула 
организатор столичных бло-
шиных рынков.
Интерес к родной, отече-
ственной старине возник 
лишь во второй половине 
XIX столетия. Тогда же и появ-
ляются коллекционеры, с удо-
вольствием покупающие про-
изведения искусства местных 
мастеров. 
Как и следует по законам эко-
номики: появился спрос — по-
явилось предложение. Вместе 
с коллекционерами появля-
ются и торговцы, которые 
этот спрос удовлетворяют. Но 
сегодня горожан больше все-
го привлекают атмосфер-
ность старины и общение 
с продавцами истории.
— Современным москвичам 
сегодня не так важно купить 
«канарейку за копейку», ур-
вать что-то задешево, как по-
грузиться в атмосферу. Сама 
по себе покупка на блоши-
ном — это мороженое без ва-
фельного стаканчика или ка-
пучино без молока, — с улыб-
кой заключает Елена Крен-
цель.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Программа дней открытых 
дверей будет разнообразной. 
Так, в технопарке «Калибр» 
гостей ждут 22 августа 
в 12:00 — детей от 10 лет и их 
родителей приглашают стать 
участниками мастер-классов 
по 3D-моделированию и ком-
пьютерной анимации, осно-
вам 3D-печати и дизайну ин-
терфейсов. 
В технопарке «Наукоград» ме-
роприятия пройдут 22 и 28 ав-
густа в 15:00. 
— Гостей ждет экскурсия по 
музею развития техники 
и всем лабораториям техно-
парка, — отметили в департа-
менте, добавив, что одним из 
важных событий предстояще-
го учебного года будет откры-
тие нового, 19-го по счету дет-
ского технопарка.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмечается День 
ораторского искусства. «ВМ» 
решила узнать у руководите-
лей столичных ведомств 
и учреждений, какие свои 
публичные выступления они 
считают самыми удачными. 

ИЛЬЯ НОВОКРЕЩЕНОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ 
КАДРОВОГО ПОТЕНЦИАЛА 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Думаю, что самой удачной 
была публичная защита про-
граммы развития Школы «По-
кровский квартал» в 2014 
году. Тогда директора школ 
назначались Кадровым сове-
том Департамента образова-
ния только после успешной за-
щиты программы развития, 
на конкурентной основе. 
И все в том выступлении полу-
чилось прежде всего потому, 
что за ним стояла огромная 
работа большой команды лю-
дей, которые проектировали 
крупный образовательный 
комплекс в партнерстве с од-
ним из ведущих вузов страны. 
Ну а само выступление считаю 
удачным еще и потому, что 
тогда за программу школы 
проголосовали 100 процентов 
членов совета. И, как показало 
время, не ошиблись. Сегодня 
Школа «Покровский квар-
тал» — один из признанных 
лидеров образования в городе 
и стране.

СВЕТЛАНА МАКСИМЧЕНКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МОСКИНО

В 2008 году меня позвали вы-
ступить на дизайнерскую кон-
ференцию в Копенгаген. Про-
блема была одна — выступле-
ние должно было быть на ан-
глийском языке, а он у меня 
остался на институтском 
уровне и был далеко не разго-
ворным. Перед поездкой я на-
няла репетитора — настояще-
го британца, преподавателя 
английской литературы, и он 
меня готовил к выступлению. 
После нескольких уроков он 
резюмировал: презентация 
у тебя отличная, текст мы на-
писали классный, но гово-
ришь не очень. Времени на 
тренировку своих навыков 
уже не оставалось. Перед вы-
ступлением чудовищно нерв-
ничала, но как вышла — забы-
ла, что по-английски говорю 
не очень и на эмоциях и в кра-
сках все рассказала, как мог-
ла. Даже смешно шутила. Зал 
аплодировал и потом с вос-
торгом подходил знакомить-
ся. После было много высту-
плений и на английском, и на 
русском — но то стало пово-
ротным. А в декабре прошло-
го года самым ответственным 
выступлением была презента-
ция результатов работы Мо-
скино за три года перед всей 
командой. Тогда на сцене на-
шего самого большого кино-

театра «Космос» я рассказала 
о том, каких феноменальных 
результатов нам вместе уда-
лось добиться. И нервничала 
чуть ли не больше, чем на пер-
вом своем выступлении.

ЕЛЕНА МАКАРОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЯКИМАНКА

Ярко помню январский годо-
вой отчет перед советом депу-
татов. Очень волновалась, 
когда готовилась к нему, так 
как до этого коллеги вырази-
ли мне недоверие. Мне необ-
ходимо было доказать, что 
я компетентный руководи-
тель. Длилось мероприятие 
четыре с половиной часа. Сна-
чала у меня был доклад на 45–
50 минут, а потом я отвечала 
на весьма неудобные и прово-
кационные вопросы местных 
депутатов. Это не выбило 
меня из колеи, так как я зара-
нее проработала возможные 
варианты ответов. И кроме 
того, я чувствовала поддерж-
ку жителей, которые также 
присутствовали на моем вы-
ступлении. 

НАТАЛЬЯ ЗУЕВА
ДИРЕКТОР ГБОУ ГОРОДА МОСКВЫ 
ШКОЛА № 1637

Еще со школы у меня был 
страх вещать перед большой 
аудиторией, поэтому я стара-
лась как можно больше быть 
на публике, чтобы его преодо-
леть. Помню, как впервые вы-
ступила перед коллективом 
одной образовательной орга-
низации, где была руководи-
телем.  Я очень переживала, 
но мероприятие прошло до-
стойно, на эмоциональном 
подъеме, и тогда волнение 
быстро исчезло. После этого 
я стала участником Лиги мо-
дераторов проекта «Москов-
ские педсоветы».  В рамках 
программы руководители об-
разовательных организаций  
проводят педагогические со-
веты — стратегически нео-
бычные совещания. Мне тог-
да пришлось презентовать 
свои навыки перед незнако-
мым мне коллективом школы 
№ 2048 в Некрасовке, одной 
из самых больших образова-
тельных организаций на се-
годняшний день в Москве. 
Это оказалось немного слож-
нее, чем просто рассказывать 
доклад и общаться с аудито-
рией на заданные темы. Инте-
рактивный педагогический 
совет был в формате «разгово-
ра равных». Такой подход на-
столько понравился колле-
гам, что его стали тиражиро-
вать и распространять. Сей-
час уже в столице большое ко-
личество участников лиги, 
а все начиналось вот с того 
первого выступления.

Подготовили ЮЛИЯ ЗЫКИНА, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 8 августа 2020 года. Москвичка Марина Неседина 
рассматривает фарфоровые фигурки на одном из блошиных 
рынков столицы, которые теперь с улицы переместились 
в уютные магазинчики. БЫЛО Начало ХХ века. Торговые 
ряды с антиквариатом на Сухаревском толкучем рынке

ТЫСЯЧИ ШКОЛЬНИКОВ СТАЛИ УЧАСТНИКАМИ ДИСТАНЦИОННЫХ И ОЧНЫХ ОБРА
ЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ ДЕТСКИХ ТЕХНОПАРКОВ в июне и июле этого года. Обэтом 
вчера сообщили в Департаменте предпринимательства и инновационного развития Москвы. Перед 
началом учебного года в детских технопарках планируется провести дни открытых дверей, во вре-
мя которых маленьких москвичей и их родителей познакомят с востребованными профессиями. 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Детские технопарки гото-
вятся к новому учебному го-
ду и подводят итоги летних 
каникул. Благодаря он-
лайн-формату к летним за-
нятиям могли присоеди-
ниться слушатели не только 
из Москвы, но и из других 
регионов. Добавлю, что 
в детских технопарках 
«Наукоград», «Калибр»
и «НаЗорге» перед началом 
учебного года пройдут дни 
открытых дверей. Школь-
ников и их родителей при-
глашают познакомиться 
соспециализацией учреж-
дений и востребованными 
сегодня профессиями.

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Детские технопарки — это 
специальные учебно-экс-
периментальные зоны, где 
сосредоточены современ-
ные технологии, лучшие 
наставники и передовые 
форматы профориентации 
детей. На грядущий учеб-
ный год в них запланирова-
но большое количество но-
вых программ и проектов. 
В рамках дней открытых 
дверей посетители смогут 
познакомиться с различны-
ми тематическими направ-
лениями, выбрать наибо-
лее интересное для себя.

7,5

было
стало

По данным mos.ru

Яркое солнце выглянет после дождей

Осень все ближе, но пока ав-
густ радует теплой погодой. 
Несмотря на то что в некото-
рых регионах пройдут грозы, 
по большей части погода 
в выходные будет вполне 
комфортной.

Крым. Побережье 21–22 ав-
густа затянет тучами, ожида-
ются сильный дождь, гроза 
и даже град. Температура 
днем до 32 градусов, в горах 
+11...+16. Но к воскресенью 
уже распогодится. И хотя ве-
тер еще будет дуть с порывами 
до 17 метров в секунду, в райо-
не Красной Поляны уже поте-
плеет до 25 градусов, жаркая 

погода сохранится и на по-
бережье: +31 градус днем 
и +17 градусов ночью. 

Симферополь. Здесь тоже 
ожидаются дожди и грозы, 
хотя и не такие масштабные, 
как на Южном побережье 
Крыма. Температура ночью 
составит +17...+19 градусов 
тепла, днем будет доходить до 
32 градусов. Вода в море тоже 
теплая, ее температура будет 
держаться в районе +24 гра-
дусов. 

Краснодарский край. Дер-
жать наготове зонтики стоит 
и тем, кто в эти выходные бу-

дет отдыхать в Анапе, Гелен-
джике, Туапсе или Сочи. 21–
23 августа синоптики тоже 
обещают дожди и грозы. При 
этом днем будет до 29 граду-
сов тепла, а море даже теплее, 
чем в Крыму, — в среднем 
+26 градусов на всем побе-
режье. 

Санкт-Петербург. В Север-
ной столице ненамного про-
хладнее, чем на черномор-
ских курортах. С пятницы по 
воскресенье дневная темпе-
ратура воздуха будет держать-
ся в диапазоне от 20 до 26 гра-
дусов тепла, а ночная — от 12 
до 15. Хотя на берегу Финско-
го залива, конечно, будет по-
прохладнее — до 13 градусов 
тепла. А вот осадков в эти вы-
ходные практически не будет. 

Небольшой дождь может 
пройти в субботу днем и в вос-
кресенье ночью. 

Калининградская область. 
В самом западном городе Рос-
сии в предстоящие выходные 
будет до 29 градусов тепла. 
Хотя ночью столбики термо-
метров могут опускаться до 
+13 градусов. Возможны гро-
зы, но после дождя температу-
ра воды у побережья все равно 
будет +21.  

Карелия. В выходные про-
гнозируются кратковремен-
ные дожди. Температура днем 
ожидается в пределах 
+20...+24 градусов. Но но-
чью может опускаться до +9.  
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru

Сезон отпусков в самом разгаре, краснодарское и крымское побережья радушно принимают гостей. А чтобы отдых 
не омрачал проливной дождь или палящее солнце, Росгидромет по просьбе «ВМ» подготовил для наших читате-
лей прогноз погоды на выходные в крупных туристических центрах страны. 

ПОГОДА НА КУРОРТАХ
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ТЕПЕРЬ 
ПО ПЯТНИ
ЦАМ СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
ПОЧТИ ВСЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ 
В МОСКВЕ 
НАКОНЕЦ 
СНЯЛИ, 
И ЖИЗНЬ 
СНОВА БЬЕТ 
КЛЮЧОМ. 
А НАШИ ЖУР
НАЛИСТЫ 
ВСЕГДА В КУР
СЕ ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ.

Уголовное дело на депу-
тата Мосгордумы Олега 
Шереметьева возбужде-
но по статье 159 части 4 
УК РФ за мошенничество 
в особо крупном размере. 
Максимальное наказание, 
предусмотренное этой 
статьей, — лишение сво-
боды на срок до десяти 
лет со штрафом в размере 
до одного миллиона ру-
блей или в размере зара-
ботной платы или иного 
дохода осужденного 
за период до трех лет.

справка

Депутат Олег Шереметьев попал под следствие

Чтобы не скопытиться. Собираем только лекарственные травы 

По версии следствия, депутат 
столичного парламента Олег 
Шереметьев (на фото) с ноя-
бря прошлого года по февраль 
2020 года каждый месяц гото-
вил и представлял в аппарат 
Мосгордумы доку-
менты о премиро-
вании своей по-
мощницы Ирины 
Кузнецовой. Сум-
мы премий варьи-
ровались от 300 до 
600 тысяч рублей, 
а документы содержали заве-
домо ложные сведения о вы-
полнении помощником зада-
ний особой сложности. Эти 
суммы за вычетом налога по-
ступали на дебетовую карту 
помощницы депутата.

— В действительности депу-
тат присваивал денежные 
средства и распоряжался ими 
по своему усмотрению, — со-
общила старший помощник 
главы ГСУ Следственного ко-

митета России по 
Москве Юлия Ива-
нова.
Она отметила, что 
своими действия-
ми Шереметьев на-
нес столичному 
бюджету матери-

альный ущерб на сумму более 
двух миллионов рублей.
Вчера же он был задержан 
и допрошен. Предполагается, 
что депутат, представляющий 
в городской Думе КПРФ, орга-
низовал так называемую об-

нальную схему и фактически 
вынуждал свою помощницу 
пойти на преступление. 
Как рассказала сама Кузнецо-
ва, депутат заставлял ее сни-
мать деньги с карты прямо 
в здании Мосгордумы на 
Страстном бульваре, при этом 

сумма только первого транша 
составила свыше 890 тысяч 
рублей. Эта схема обналичи-
вания работала почти год.
Таким образом, по версии 
следствия, депутат с помо-
щью «серой» схемы получил 
около двух миллионов ру-
блей. При этом официально 
зарегистрированный за 2019 
год доход Олега Шереметьева 
составил всего чуть более 238 
тысяч рублей, то есть в сред-
нем менее 20 тысяч рублей 
в месяц.
— Результаты расследования 
поставлены на контроль, — 
подтвердили вчера в столич-
ной прокуратуре.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

В интернете то и дело возни-
кают соблазнительные сооб-
щения о том, что вот выпьешь 
настой волшебной травки — 
и похорошеешь. Испробуешь 
другой — все хвори как рукой 
снимет. Всего таких растений 
более 1300 видов — как не за-
путаться! Чтобы не насоби-
рать сорной или вовсе ядови-
той травы, я договорился 
о консультациях с кандидатом 
биологических наук, науч-
ным сотрудником Ботаниче-
ского сада МГУ «Аптекарский 
огород» Алексеем Филином — 
он обещал быть на связи.

Не всем мифам 
надо верить
Траволечение — отдельная 
отрасль медицины, называет-
ся фитотерапией. Но едва 
я пересказал Алексею Филину 
вычитанные в интернете по-
верья о полезности трав, он 
рассмеялся. 
— Фитотерапии много лет. Но 
когда кто-то апеллирует к опы-
ту античности, хочется напом-
нить, что древняя медицина — 
эксперимент над человеком. 
Выживет или нет? Часто пер-
вые подопытные уходили 
в мир иной. И неслучайно нет 
официальной профессии 
«врач-фитоте ра певт», — счи-
тает Филин. — В доказатель-
ной медицине поверья не ис-
пользуются. 
Каждое растение обладает ле-
чебным свойством. Оно выде-
ляет так называемые вторич-
ные метаболиты, помогающие 
бороться с болезнями. Но тут 
важно соблюдать дозировку 
и не заниматься траволечени-
ем без консультации с врачом. 

Главное — не отравиться
Народное поверье гласит, что 
необычайно полезен копы-
тень — незамысловатое расте-
ние, листья которого напоми-
нают след от копыт. Если на-
стойкой из него помазать 
больное место — станет легче. 
Попалась такая травка и мне. 
На всякий случай фотографи-
рую и отправляю Алексею Фи-
лину. Он подтверждает, что 

да — самый настоящий копы-
тень. Но собирать не советует 
категорически: медики отно-
сят растение к канцерогенам. 
— Слышали выражение «ско-
пытился»? Теперь вы знаете, 
от какого слова оно образова-
лось. В позапрошлом веке эту 
траву активно рекомендова-
ли для лечения алкоголизма. 
Женам пьющих 
мужей советовали 
подсыпать немно-
го сушеного ко-
пытня в чай. Потом 
при попытке упо-
требить алкоголь 
мужчин начинало 
тошнить. Но копытень может 
спровоцировать онкозаболе-
вания! — грустно констатиру-
ет Алексей Филин. — А если 
принять слишком большую 
дозу отвара, можно получить 
сильнейшее отравление.

Самый опасный пример «це-
лебной» травы — аконит, в на-
роде известный как борец. 
Выглядит привлекательно — 
синие цветы похожи на коло-
кольчики. И потому его легко 
спутать с безобидными собра-
тьями. Но это король ядов — 
он содержит сильный алкало-
ид, который парализует нерв-

ную систему и не 
имеет антидота. 

Защитники 
от насекомых
В Московском ре-
гионе много расте-
ний, пригодных не 

для лечения, а для отгона на-
секомых. Собрать их можно 
и в городе, в том числе на осо-
бо охраняемых природных 
территориях. Они содержат 
кумарины, которые и отпуги-
вают вредоносных летунов. 

Повесил пучок в доме — 
и мухи исчезли. Такими свой-
ствами отличаются зверобой, 
шалфей, бархатцы. На их ос-
нове делают противокома-
ринные препараты — ципер-
метрины. Это природные ин-
сектициды, но действие хими-

ческих аналогов промышлен-
ного производства намного 
выше. Оказывается, насеко-
мые к травкам быстро привы-
кают, и большого эффекта от 
их использования не будет. 
И вообще, говорит Алексей 
Филин, полезные свойства не-

которых растений сильно 
преувеличены. Что же тогда 
собирать?

Тонизирующая мята
Самый яркий представи-
тель — мята, прекрасное успо-
каивающее средство. Ее мож-
но заготавливать в разные пе-
риоды в зависимости от того, 
как потом применять. До цве-
тения — для снятия нервного 
напряжения, цветущую — 
уже больше для вкуса. 
Дикорастущую мяту корре-
спондент «ВМ» встретил на 
солнечной полянке. Вообще 
она неприхотлива и не нужда-
ется в особых условиях для ак-
тивного роста.
Способов заготовки множе-
ство. Мяту можно сушить 
в пучках, ведь стебли не ис-
пользуются. Листья вялят без 
доступа солнца или в электро-
сушилках. Лучше всего — из-
мельчить. В идеале — сорвать 
свежую траву и положить 
в чай. Или заморозить, ведь 
любая обработка ведет к поте-
ре витаминов и прочих полез-
ных веществ. Но больше года 
лечебные травы хранить 
нельзя.
А чтобы максимально сберечь 
пользу растений, нужно дис-
тиллятором делать эфирные 
масла. Можно в дезодориро-
ванное масло добавлять мяту 
и настаивать несколько не-
дель. 

Как выбрать 
самые лучшие 
Лучше всего разобраться 
в том, как выглядят полезные 
или ядовитые растения, мож-
но в Ботаническом саду МГУ. 
Там открыта экспозиция, на 
которой представлены почти 
все лекарственные травы, 
наиболее распространенные 
в нашей стране. Возле каждой 
имеется табличка с подроб-
ным рассказом о свойствах, 
в том числе и лечебных. А если 
записаться на экскурсию, то 
можно узнать обо всем более 
подробно и задать вопросы.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Приключения иностранцев в Болгарии
На взлетной полосе одного из 
аэропортов в Подмосковье 
стоит самолет. Его багажную 
ленту окружили люди в ма-
сках — все, включая актеров. 
Еще бы не окружить, ведь по 
ленте в этот раз спускается не 
какой-то чемодан, а главный 
герой комедии «Любовь 
и монстры» — парень по име-
ни Юра, которого играет Ро-
ман Курицын. Не сказать, что 
это эпизод экстремальный, но 
волнующий — едет артист 
вниз головой. Однако ему не 
привыкать к риску.
— В фильме было очень много 
трюков, и все я исполнял сам. 
Мы и летали, и драки были, 
и экшен, и паркур, — делится 
Роман. — У меня есть дублер, 
но в кадре это все равно замет-
но. Да я и сам профессиональ-
ный каскадер.
По задумке режиссера, мон-
стры в фильме не должны все-
рьез пугать зрителей. И вме-
сте с тем сцены борьбы с чудо-
вищами должны быть захва-
тывающими. Этого удалось 
добиться с помощью совре-
менных технологий и ком-
пьютерной графики.
— Так в кино я еще не работал. 
Тут нет реального противника, 
и нужно представлять, где у на-
ших химер глаз, где лапа, кото-
рую надо отбить или схва-

тить, — поясняет Роман Кури-
цын. — В некоторых моментах 
снимался аниматроник — же-
лезный каркас в силиконе. 
У него двигаются суставы, от-
крываются глаза — забавная 
конструкция.
Все подвиги и стол-
кновения в филь-
ме — во имя люб-
ви. Основную часть 
снимали в Болга-
рии, где по сюжету 

происходит действие. Главную 
героиню нашли там же — Боя-
ну играет Лорина Камбурова. 
В туфлях на шпильках и в кеп-
ке с надписью «Охрана» она 
критически оглядывает парня, 

прилетевшего из 
России. Но это в ка-
дре. А после съемок 
сцены подходит 
к нам и общается 
на уверенном рус-
ском.

— Ваш язык очень мелодич-
ный, как река. Я благодарна, 
что не было языкового барье-
ра, — поясняет Лорина. — 
Меня сразу с уважением при-
няла съемочная группа. 
Вместе команда прошла огонь 
и воду. Причем последнюю — 
в буквальном смысле.
— В конце сентября пришлось 
сниматься в бассейне, — вспо-
минает героиня. — Было хо-
лодно, ночь, шел дождь. 

А нужно играть влюбленных 
и счастливых, когда внутри 
все на самом деле напряжено. 
Мы тогда очень замерзли.
Этот фильм про летний отпуск 
согреет зрителей уже осенью. 
Выход картины запланирован 
на конец октября. А почему 
начало и конец фильма встре-
чаются на одной площадке — 
узнаете в кино.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ruСЛ
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ВЛАДИМИР ПОЗНЕР
РОССИЙСКИЙ ЖУРНАЛИСТ, ТЕЛЕВЕДУЩИЙ

Если в России вы знакомите 
человека и говорите: «Это 
мой друг», то вы тем самым 
делаете заявление, и чело-
век, если он русский человек, 

понимает, что это не просто ваш прия-
тель, он не коллега, а друг! И это имеет 
определенное звучание, что я этому че-
ловеку доверяю, что я его люблю, что он 
мне близок, то есть этим словом я все 
это говорю

СЕРГЕЙ БОЯРСКИЙ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

Когда утекает информация 
из высоких кабинетов, зна-
чит, там сидит крыса, ко-
торую надо как-то зада-
вить, задушить, потому 

что этому человеку не место там, где он 
работает.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Судя по всему, у нас сокраще-
ние, падение (экономики. — 
«ВМ») будет меньше, чем 
во многих других странах, 
в том числе европейских.

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МИД РОССИИ

Наращивание американско-
го военного присутствия 
в Польше не решает пробле-
мы безопасности, напро-
тив — лишь усугубляет 

и без того непростую ситуацию у запад-
ных границ России. 19 августа 12:22 Актриса Лорина Камбурова в роли главной героини Бояны на съемках 

фантастической комедии «Любовь и монстры» 

Завершились съемки картины «Любовь и монстры» — полнометражного режиссерского дебюта Екатерины Краснер. 
Как снимали открывающую и завершающую сцены фильма, наблюдала корреспондент «ВМ».

Следователи возбудили уголовное дело о мошенничестве в отношении депутата Мосгордумы Олега Шереметьева. 
Об этом вчера сообщили в пресс-службе Главного следственного управления СК России по городу Москва.

В столице началось цветение целебных трав, и многие москвичи устремились на их заготовку. Корреспондент «ВМ» последовал примеру 
и поехал в небольшой лесок близ Троицка в Новой Москве — подальше от мегаполиса, поближе к природе.

Вчера 14:00 Кандидат биологических наук Алексей Филин осматривает цветки эхинацеи пурпурной. Он выясняет, произошло ли 
опыление растений

Суровый трактор 
зовут Чебурашкой
Трактор ДТ-30 в народе ласко-
во прозвали Чебурашкой — 
из-за сходства его больших за-
дних колес с ушами этого ани-
мационного героя. А до появ-
ления популярного муль-
тфильма — «тарахтелкой», из-
за особого звука одноцилин-
дрового дизеля. Таких тракто-
ров, говорит Ната-
лья, на всю страну 
осталось около 
пяти штук. 
— Сельскохозяй-
ственную технику 
коллекционеры 
как-то обходят сто-
роной. Я решила 
восполнить этот пробел, — 
рассказала Наталья Корнило-
ва «ВМ». 
«Железного коня» она купила 
в Можайске. Местный собира-
тель старинной автотехники 
нашел его на свалке металло-
лома, выкупил у базы вторсы-
рья и доукомплектовал. Видя 
рвение Натальи, отдал ей за 
символические деньги, взяв 
обещание восстановить. 
По ее словам, «Чебурашка» 
и правда прост, но только не 
в управлении. Про комфорт 
придется забыть — находить-
ся в машине неудобно, жест-
кое сиденье без регулировок 
подходит только худым води-
телям среднего роста. Руль 
между ног, а ход стальных пе-
далей — чудовищный! Каби-
ны у этой модели никогда не 
было — в сельском хозяйстве 
ее считали лишней. Но маши-
не не страшны ни жара, ни хо-
лод: детали сделаны с огром-
ным запасом прочности. Пе-
дали можно нажимать хоть 
в сапоге, хоть в огромном ва-
ленке с массивной калошей — 
расстояния между ними боль-
шие, и задеть соседнюю труд-
но. Внешне «Чебурашка» на-

поминает конструктор, 
и только капот с заглаженным 
«носом» и аббревиатурой ХТЗ 
(Харьковский тракторный за-
вод) напоминают, что перед 
нами транспортное средство.
Уникальность его в том, что 
он может менять размеры — 
быть короче, ниже или выше, 

даже шире или 
уже. В доказатель-
ство Наталья Кор-
нилова перестави-
ла педали и сиде-
нье. Так трактор 
получает способ-
ность ехать задом 
наперед! Колеса 

тоже можно поменять места-
ми. И это особенно ценили 
в сельском хозяйстве. Ведь 
после нехитрых регулировок 
колея могла варьироваться по 
размеру. Хочешь — обрабаты-
вай на нем виноградники, 
а хочешь — картошку в ого-
роде.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Москвичка Наталья Корнилова отрестав-
рировала советский трактор ДТ-30. На этой 
легендарной машине поднимали целину 
и сельское хозяйство. На тракторе прокатился 
корреспондент «ВМ».

19 августа 16:54 Москвичка Наталья Корнилова за рулем 
восстановленного ею трактора

самые полезные растения
■ Душицу добавляют в чай, делают на ее основе опола-
скиватель для волос. 
■ Зверобой применяют как противовоспалительное и ра-
нозаживляющее средство, готовят из него отвары. Рань-
ше считалось, что он может прогонять нечистую силу.
■ Мать-и-мачеха известна противовоспалительным дей-
ствием. 
■ Подорожник, полынь и одуванчик тоже активно приме-
няют в народной медицине.
■ Аптечная ромашка — хорошее терапевтическое сред-
ство при простуде и заболеваниях горла.

камера! мотор!

история
Выпускался ДТ-30 
наХарьковском трактор-
ном заводе с 1958 
по1969 год и был одной 
из самых массовых мо-
делей. Всего было около 
300 тысяч модифика-
ций — есть даже пара гу-
сеничных! Безрамная 
конструкция, простота 
и многофункциональ-
ность сделали его попу-
лярным и за границей! 
Экспортные экземпляры 
имели фары, крылья 
и даже вентилятор для 
обдувания тракториста. 

сейчас 
снимается

В Москве завершаются 
съемки комедийного се-
риала «Need хелп», по-
священного работе во-
лонтеров. В нем играют 
Григорий Верник и Вик-
тория Белякова, Алена 
Швиденкова и другие. 
В главной роли дебюти-
рует Илларион Маров. 
Увидеть проект в интер-
нете можно будет в сере-
дине октября. Также на 
экране появятся извест-
ные артисты: Михаил 
Башкатов, Светлана 
Пермякова и их коллеги.

громкое дело

сезон

машина
времени
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изобретения
На турнире «Инженер-
ный старт-2019» ученики 
10-го класса гимназии 
РУТ (МИИТ) Степан Коз-
лов, Георгий Аракелян 
и Андрей Нагибин заня-
ли второе место, смоде-
лировав и изготовив не-
сколько транспортных 
средств, способных ав-
тономно забраться 
по змееобразной трассе 
в гору. А девятиклассник 
Дмитрий Радченко по-
бедил в региональном 
этапе V Всероссийского 
конкурса проектных 
и исследовательских ра-
бот «Транспорт будуще-
го», построив трехмер-
ное судно на беспилот-
ном управлении.

Предвестники осени: стрижи 
и ласточки улетели на юг
Все лето они летали над кры-
шами московских домов и ло-
вили насекомых. Но в августе 
уже чувствуется приближе-
ние осени: дни становятся все 
короче, ночи — прохладнее, 
да и корма все 
меньше. Поэтому 
черные стрижи от-
правились на зи-
мовку в Южную 
Африку. Им пред-
стоит преодолеть 
более девяти тысяч 
километров.
Улетели в теплые края и ла-
сточки. Кстати, многие пута-
ют их со стрижами. Однако, 
несмотря на некоторую схо-
жесть, это абсолютно два раз-
ных вида. Черный стриж ско-
рее родственник американ-
ской колибри, чем ласточки.
— Мелкие насекомоядные 
птицы, такие как соловей, пе-

ночка, мухоловка, тоже уже 
улетели в теплые края, — ска-
зала заместитель руководите-
ля Мосприроды Вера Струко-
ва. — Скворцы сбились в стаи 
и начали кочевать в сторону 

юга. Чем ближе хо-
лода, тем больше 
видов птиц отпра-
вятся туда, где теп-
ло. Сейчас готовят-
ся к отлету гуси, 
утки, кулики. Уле-
тят и зерноядные 

птицы, среди которых овсян-
ки. Ведь зимой из-под снега 
им трудно добывать себе еду.
— В Москве останутся только 
оседлые виды птиц, — уточ-
нила Струкова. — Да и те 
в случае нехватки корма мо-
гут совершать кочевки и пере-
леты в поисках пищи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Перелетные птицы, которые провели лето 
в столице, собрались на юг. Одними из первых 
в теплые края отправились черные стрижи.

вести с полей

Столичный Департамент 
культурного наследия 
пресек несогласованные 
работы в доходном доме 
XIX века на улице Боль-
шая Дмитровка. Здание 
является объектом куль-
турного наследия регио-
нального значения. 
Во время осмотра специ-
алисты обнаружили 
в помещениях дома 
строительный мусор 
и инвентарь. Рабочие 
успели демонтировать 
потолок и перегородки, 
на втором этаже прору-
били оконные проемы. 
Хотя проектная докумен-
тация на проведение 
строительства не согла-
совывалась, разрешение 
не выдавалось.
— Сейчас работы при-
остановлены, возбужде-
но административное 
производство, — про-
комментировал руково-
дитель Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов.

■
В адрес ректора Москов-
ского педагогического 
государственного уни-
верситета Алексея Луб-
кова поступило письмо 
с благодарностью за 
поддержку и соболезно-
вания после страшных 
событий в Бейруте от Ли-
ванского университета 
и представительства 
Россотрудничества.
— Мы, российские педа-
гоги, никогда не остав-
ляем коллег один на 
один с бедой. Это труд-
ное время мы преодоле-
ем вместе! — заявил 
ректор МПГУ Алексей 
Лубков.

■
В эколого-просвети-
тельском центре «Кон-
ный двор» сегодня прой-
дет экскурсионная про-
грамма «Сельский 
дворик».
— Посетители узнают 
о содержании домашних 
животных, познакомятся 
с различными породами 
лошадей, побывают на 
конюшне, — рассказали 
в эколого-просветитель-
ском центре. 
После экскурсии обита-
телей «Конного двора» 
можно будет угостить 
морковкой.

подготовили

Корреспонденты «ВМ» ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ, МАРГАРИТА 
МАРТОВСКАЯ, СВЕТЛАНА САМЧЕНКО, ЮЛИЯ ПАНОВА, СЕРГЕЙ 
ШАХИДЖАНЯН, МАРИНА ПЕРВУХИНА

В братских могилах в городах 
Брно и Оржехов упокоены 
красноармейцы, призванные 
на военную службу в период 
с 1941 по 1944 год столичными 
военкоматами. Все они полег-
ли весной 1945 года. 

Война чуть не стерла 
с карты
Чехословакия была одной из 
стран, которые фашисты хоте-
ли стереть с карты Европы. Ее 
земли с марта 1939 года нахо-
дились под немецкой оккупа-
цией. В 1945 году, неуклонно 
продвигаясь к германским 
границам, советские войска 
наступали в Чехословакии 
с трех сторон. 
— С севера двигались части 
1-го Украинского фронта, ко-
торым командовал маршал 
Конев. С юго-востока подхо-
дили войска 2-го Украинско-
го фронта во главе 
с маршалом Роди-
оном Малинов-
ским. С северо-
востока наступал 
4-й Украинский 
фронт генерал-
полковника Ан-
дрея Еременко. 
Борьба за осво-
бождение Чехос-
ловакии продолжалась 246 
дней. В ходе боев погибли 
около 140 тысяч советских 
военнослужащих. И 75 лет 
спустя после войны не все их 
имена были восстановле-
ны, — рассказывает военный 
историк Александр Евдоки-
мов.

Дипломат 
как следопыт
Взятие Красной армией чеш-
ской столицы стало послед-
ней наступательной операци-
ей наших войск в Великой От-
ечественной войне. А на роди-
не у павших солдат остались 
семьи. И потомки зачастую по 
сей день пребывают в неведе-
нии — где погиб отец или де-
душка, когда, при каких об-
стоятельствах? На этот во-
прос помогут ответить в рос-
сийском представительстве 
Минобороны в Чешской Ре-
спублике.
— Без сохранения своей исто-
рии, памяти о героическом 
подвиге многонационально-
го российского государства 
в мировых войнах, памяти 
о погибших защитниках Оте-
чества невозможно ни устой-
чивое развитие страны, ни 

достойное воспи-
тание подрастаю-
щих поколений, — 
считает руководи-
тель представи-
тельства Мини-
стерства обороны 
России по органи-
зации и ведению 
военно-мемори-
альной деятельно-

сти в Чешской Республике, 
первый секретарь посольства 
РФ в Чехии Алексей Тря-
кин. — Наше представитель-
ство работает с июня 2009 
года. И первоочередными за-
дачами, стоящими перед 
нами, являются паспортиза-
ция российских и советских 

воинских захоронений, мак-
симально точное установле-
ние личных данных воинов, 
противодействие фальсифи-
кации истории, недопущение 
актов вандализма по отноше-
нию к памятникам.

Общее прошлое,
общее будущее
По словам Алексея Трякина, 
исследовательская работа ве-
дется вместе с коллегами из 
Чехии. Местные государ-
ственные и общественные 
организации относятся с по-
ниманием, предоставляют 
возможность работать с ар-
хивами, устраивают встречи 
с очевидцами давних собы-
тий. Налажены рабочие кон-
такты с чешскими ветеран-
скими организациями, а так-
же с представителями Рус-
ской и Чешской православ-
ной церкви и со многими 
местными музеями. Соглас-
но данным, имеющимся в по-
сольстве и в архивах, на тер-

ритории республики покоят-
ся останки более 50 000 со-
ветских бойцов. Это свыше 
1200 братских могил и инди-
видуальных захоронений 
в городах Брно, Глучин, Опа-
ва, Густопече, Оломоуц, Годо-
нин, Фрыдек-Мистек, Остра-
ва, Прага-Ольшаны, Литви-
нов, Оржехов, Йиглава, Соко-
лов, Выстрицы...

Дружба ради истины
Как отмечают эксперты, 
в наши дни многим на Западе 
хотелось бы пересмотреть ре-
зультаты Второй мировой. 
Чтобы повлиять на обществен-
ное сознание, эти люди то па-
мятник воину-освободителю 
снесут, то монумент советско-
му маршалу «украсят» таблич-
ками с тенденциозными, лжи-

выми надписями, совершенно 
не соответствующими истори-
ческой правде. 
— Передача для публикации 
списка героев-москвичей, по-
гибших за освобождение Че-
хословакии, — это по-
настоящему радостная 
весть, — полагает учредитель 
общероссийского патриотиче-
ского общественного движе-

ния «Бессмертный полк Рос-
сии», депутат Государствен-
ной думы Николай Земцов. — 
Вдвойне отрадно, что в уста-
новлении имен и фамилий по-
гибших 75 лет назад бойцов 
приняли участие не только 
наши дипломаты, граждане 
России, но и чешские обще-
ственники. Значит, живо бы-
лое боевое братство между 
людьми, которые знают, ка-
кую угрозу несет нацизм, пом-
нят подвиг и понимают, на-
сколько важна эта память. 
Спасибо, друзья! 
Мы публикуем список героев 
на сайте газеты. А те, из чита-
телей, кто обнаружит в нем 
своего родственника и захо-
чет навестить его могилу, смо-
гут обратиться в представи-
тельство Министерства обо-
роны России по организации 
военно-мемориальной дея-
тельности в Чешской Респу-
блике. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Российские дипломаты установили 
и передали для публикации «Вечерней 
Москве» имена и личные данные 
москвичей, погибших во время 
Второй мировой войны в боях 
за освобождение Чехословакии. 
В списке, присланном в редакцию 
газеты из посольства РФ в Чешской 
Республике, — 46 фамилий. 

Вспомнить 
всех 
поименно 

7 мая 1970 года. Генеральный секретарь ЦК КПСС Леонид Брежнев (справа) и председатель Совета министров СССР Алексей Косыгин (второй слева) возлагают венок 
к памятнику Советскому солдату-освободителю на Ольшанском кладбище в городе Прага

Школьники двигают прогресс 
Целью конкурса, организо-
ванного кружковым движе-
нием Национальной техноло-
гической инициативы и Ми-
нистерством просвещения, 
было выявить объединения 
с новаторским подходом, во-
влечением школьников в ре-
шение реальных технологи-
ческих задач. Чтобы опреде-
лить уровень подготовки 
участников, провели онлайн-
конференцию, где высокую 
оценку экспертов получила 
работа кружка при гимназии 
РУТ (МИИТ). 
— Школьники изучают осно-
вы моделирования, прототи-
пирования и работы с совре-
менным оборудованием, — 
рассказал руководитель круж-
ка Иван Мошкин. — Они учат-
ся моделировать в трехмер-
ном редакторе, осваивают 
технологии 3D-печати, созда-
ют прототипы изделий. На ла-
зерном станке они учатся рез-
ке и гравировке разных мате-
риалов.
В период самоизоляции заня-
тия проводились в режиме он-
лайн. Наработки, появившие-
ся в это время, пригодились. 
Суть номинации, в которой 
победил кружок, — реагиро-
вание на ситуацию, возник-
шую из-за пандемии корона-
вируса, когда и рабочие, 
и учебные процес-
сы переместились 
в интернет. Жюри 
оценивало методи-
ческие приемы ра-
боты с учениками 
и вовлечения 
в процесс, формы 
проведения занятий, ориги-
нальные инструменты орга-
низации научно-исследова-
тельской деятельности.
— Номинация помогла нам 
поделиться опытом перехода 
на удаленную работу, — пояс-
нил Иван Мошкин. — Факти-
чески мы использовали соче-
тание давно известных про-
грамм и сайтов с возможно-
стью практической работы на 
оборудовании. 

В процессе обучения задей-
ствовали социальные сети, 
мессенджеры, средства виде-
освязи, специализированные 
программы, с помощью кото-

рых школьники 
могли, к примеру, 
запускать 3D-пе-
чать на 3D-прин-
тере, управляя обо-
рудованием дис-
танционно. Если 
они испытывали 

сложности, на помощь прихо-
дил преподаватель.   
— К нам приходят любозна-
тельные, мотивированные ре-
бята, которым интересно изу-
чать что-то новое, — отметил 
преподаватель. — Это замеча-
тельно. Помог победить в кон-
курсе и наш опыт работы с тех-
никой. Каждый год ребята по-
лучают различные награды. 
Они участвуют в научных кон-
ференциях по прототипирова-

нию и моделированию, неод-
нократно побеждали на раз-
ных этапах чемпионата 
WorldSkills по компетенциям 
«инженерный дизайн CAD», 
«лазерные технологии» и «из-
готовление прототипов». За 
такие достижения школьники 
получают дополнительные 
баллы к ЕГЭ, а также приори-
тетное право на поступление 
в технические вузы, заинтере-
сованные в талантливых аби-
туриентах.
В планах организаторов кон-
курса — создание общего рее-
стра и первой карты техноло-
гических кружков страны. 
Создать такую сеть на базе об-
щеобразовательных учрежде-
ний поручил президент России 
Владимир Путин в феврале 
этого года. Планируется, что 
осенью она будет готова.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Научно-техническое объединение «Изготовление прототипов» на базе гимназии Российского 
университета транспорта (РУТ (МИИТ) стало лауреатом Всероссийского конкурса кружков. 
Корреспондент «ВМ» узнала, как готовят будущих изобретателей.

Возродим семейное 
общение
В финале девушка презентова-
ла проект городского креатив-
ного пространства для семей-
ного отдыха под названием 
«Полоса общения». Целевая 
аудитория такой програм-
мы — молодежь от 18 до 25 лет 
и родители с детьми.
— Идея пришла ко мне совер-
шенно спонтанно, — призна-
ется Ксения. — Я не живу с ро-
дителями, но регулярно их на-
вещаю. В какой-то момент 
я поняла, что подобные встре-
чи со временем становятся 
предсказуемыми и однотип-
ными. Мы разговариваем на 
одни и те же темы. Исчезает 
искорка в общении. Я задума-
лась, что бы я смогла сделать, 
чтобы разнообразить наш с ро-
дителями досуг. 
По словам Ксении, ей хотелось 
найти такой формат, чтобы 
каждому члену семьи было ин-
тересно. Так появилась квест-
игра с различными заданиями 
и упражнениями. Ее проведе-
ние не зависит от времени 
и места, так как площадкой вы-
ступает сама Москва. Напри-
мер, один из вариантов зада-
ния — представить себя детек-
тивом «Временного альянса» 
и найти разбросанные по горо-
ду артефакты, чтобы раскрыть 
загадочное преступление.
— Мне хочется донести до 
каждого, что роди-
тели и дети не так 
далеки, как может 
показаться. Мне 
кажется, мы сами 
придумываем эту 
пропасть между со-
бой и старшими 
родственниками, боимся гово-
рить и проявлять искренность. 
Но если не с ними это делать, 
то с кем еще? — отмечает де-
вушка.
В планах у Ксении — найти 
возможности материальной 
поддержки своей социальной 
программы, но в будущем по-

степенно она планирует пере-
ходить на самофинансирова-
ние. Проводимые ею исследо-
вания говорят об актуально-
сти идеи, что дает девушке до-
полнительную мотивацию 
и творческий толчок для ее ре-

ализации.  
Руководитель кон-
курса Лариса Па-
стухова сообщила, 
что в этом году 
участниками но-
минации «Моя се-
мья: преемствен-

ность, ценности и смыслы» 
стали 4500 конкурсантов. Про-
екты помогут укрепить инсти-
тут семьи.
Победители получат традици-
онные премии в размере 50, 80 
и 100 тысяч рублей. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Москвичка Ксения Купреенко (на фото) стала 
одним из победителей номинации «Моя семья: 
преемственность, ценности и смыслы» 
конкурса «Моя страна — моя Россия». 

Вчера 13:31 Руководитель научно-технического кружка Иван Мошкин демонстрирует подставку 
для посуды, спроектированную и вырезанную его учениками на лазерном станке

1 Рядовой Артамонов 
Владимир Алексеевич 
1926 г. р. Погиб 22. 04.1945, 
с. Стржелице. 
2 Рядовой Борисов 
Алексей Кириллович 
1925 г. р. Погиб 29.04.1945, с. 
Шаротице.
3 Рядовой Гавриков 
Виктор Степанович 1925 г. р. 
Погиб 26.04.1945, 
с. Шлапанице. 

4 Рядовой Гулынин 
Валентин Иванович 1925 г. р. 
Погиб 24.04.1945, 
с. Стржелице.
5 Рядовой Дудкевич 
Петр Васильевич 1925 г. р. 
Погиб 28.04.1945, 
г. Ивановице
6 Рядовой Калачев 
Анатолий Федорович 
1925 г. р. Погиб 20.07.1945, г. 
Брно.

7 Рядовой Койкин 
Виктор Иванович 1923 г. р. 
Погиб 01.05.1945, 
с. Капице.
8 Старшина Копцов 
Михаил Степанович 
1915 г. р. Погиб 28.04.1945, 
г. Обржаны.

С ПОЛНЫМ СПИСКОМ 
МОЖНО ОЗНАКОМИТЬСЯ 
НА САЙТЕ VM.RU

Герои, погибшие в Чехословакии

зверье мое

досье
Ксения Купреенко — 
студентка Российского 
государственного гума-
нитарного университета. 
Учится на кафедре мар-
кетинга и рекламы 
по направлению «Рекла-
ма и связи с обществен-
ностью». Перешла 
на 4-й курс. Живет в За-
падном административ-
ном округе в районе Фи-
ли-Давыдково

знай наших

дело техники
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Форум помогает найти друзей
и определиться с профессией

Форум «Расширяя горизонты» 
объединил сотни подростков 
из социально незащищенных 
семей, живущих в Северо-Вос-
точном округе столицы. Его 
организовала Региональная 
общественная организация 
содействия развитию моло-
дежных инициатив «Ритм» 
при поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи. 
— Этот форум проходит во 
второй раз. В прошлом году он 
назывался «Время первых». 
Сейчас, чтобы соблюсти необ-
ходимые меры безопасности, 
мы открыли две площадки — 
в Бутырском районе и Отрад-
ном, а ребята используют 
средства индивидуальной за-
щиты. Мы также постарались 
перенести занятия на ули-
цу, — сообщила одна из орга-
низаторов Светлана Хорева.
В рамках программы для участ-
ников провели зажигательный 
мастер-класс по игре на бара-
банах. Сначала музыкаль-
ный коллектив BaraBanD про-
демонстрировал подросткам, 
как создавать ритм с помо-
щью хлопков, притопываний 
и щелчков. Потом, объединив 
их со звучанием барабанов, ар-
тисты вместе с гостями сыгра-
ли несколько композиций.
Каждый день насыщен как 
спортивными, так и интел-
лектуальными конкурсами 

и мастер-классами. С десяти 
утра и до шести вечера с деть-
ми занимаются волонтеры — 
студенты педагогических ву-
зов столицы и опытные вожа-
тые из РОО «Ритм». Традици-
онно день начинают с заряд-
ки. Вожатые под энергичную 
музыку показывают подрост-
кам упражнения, а те за 
ними повторяют. Проходят 
также тренинги по профори-
ентации, на которых психо-
логи и специалисты дают со-
веты по выбору будущей спе-
циальности. 
— Мне здесь очень нравится. 
Много движения, музыки, — 
отметила участница форума 
15-летняя Дарья Гусева. — 

У меня появились новые дру-
зья. Рада, что уже совсем ско-
ро начнутся уроки в школе. За 
полгода учебы на удаленке 
очень соскучилась по одно-
классникам. А лето старалась 
провести с пользой: читала, 
ходила в шахматную секцию. 
Этот форум подарил мне еще 
больше возможностей. 
Особенно девушке нравится 
работа в командах, тренинги, 
которые помогают опреде-
литься с делом жизни. 
— Я перешла в десятый класс 
и уже думаю, кем буду рабо-
тать. Решила, что стану юри-
стом. А вообще просто хочу 
быть счастливой, — подели-
лась Дарья Гусева.

В рамках форума «Расширяя 
горизонты» для ребят устроят 
спортивную эстафету, прове-
дут экскурсии по Москве. 
Школьники посетят инноваци-
онный центр «Сколково», Вы-
ставку достижений народного 
хозяйства, батутный центр. 
Подростков познакомят с осно-
вами тележурналистики, ора-
торского мастерства и улично-
го искусства, таких как паркур 
и граффити. Вместе с настав-
никами они создадут свобод-
ные экономические зоны 
в большой бизнес-игре. Психо-
логи и другие специалисты на-
учат их правилам культурного 
поведения и управления своим 
временем.

— Форум — большой помощ-
ник для ребят, у которых есть 
социальные проблемы. Мно-
гие пришли к нам закрытыми, 
зажатыми, и наша цель — сде-
лать так, чтобы они подружи-
лись и раскрепостились, — 
сказала Светлана Хорева. — 
Они не хвастаются, но мы ви-
дим, что есть среди них те, кто 
отлично поет, хорошо танцу-
ет, красиво рисует. Все талант-
ливы по-своему, а мы с вожа-
тыми постараемся, чтобы они 
сами в это поверили. Тем, кто 
нуждается, готовы в любое 
время дать совет и поддер-
жать в их начинаниях.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Четыре дня 
прощания 
с летом
Вчера стартовал фестиваль 
«Прощай, лето», посвящен-
ный столетию писателя Рэя 
Брэдбери. 

До 23 августа в библиотеках 
Восточного округа Москвы 
пройдут творческие мастер-
классы, лекции от писателей 
и историков искусства. На-
пример, завтра в библиотеке 
№ 102 москвичей научат изго-
тавливать одуванчики в тех-
нике объемной аппликации. 
Участие во всех событиях бес-
платное, но необходима реги-
страция на сайте проекта. 
Фестиваль завершится инте-
рактивной театральной по-
становкой «Лето на исходе» по 
произведению Брэдбери «Зе-
леные тени, Белый Кит», кото-
рая пройдет в баре на Болот-
ной площади.
— Действие будет проходить 
у стойки бармена. Спектакль 
позволит зрителям окунуть-
ся в атмосферу ирландского 
паба и поностальгировать об 
уходящем лете вместе с глав-
ным героем, — отметили ор-
ганизаторы фестиваля.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

ПАВЕЛ КОВАЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОДЕЙСТВИЯ РАЗВИТИЮ 
МОЛОДЕЖНЫХ ИНИЦИАТИВ РИТМ

Форум «Расширяя горизонты» 
называется так не случайно. 
Мы показываем детям из со-
циально незащищенных се-
мей, что есть другая жизнь, 
что можно быть активными 
и заниматься чем-то полез-
ным. По его итогам подростки 
найдут себе старших товари-
щей из числа студентов — на-
ставников проекта, которые 
станут для них положитель-
ными «навигаторами».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фестиваль назван в честь 
последнего романа Рэя 
Брэдбери «Лето, про-
щай!». Он стал продолже-
нием книги «Вино из оду-
ванчиков». Автор спустя 
полвека вернулся к ста-
рым героям, чтобы поста-
вить точку в их истории 
и попрощаться со сказоч-
ным летом. 22 августа ис-
полняется 100 лет со дня 
рождения писателя. 

кстати

В столице стар-
товал крупно-
масштабный 
проект для под-
ростков — моло-
дежный форум 
«Расширяя гори-
зонты». «ВМ» уз-
нала, какую про-
грамму подгото-
вили для участ-
ников.

досуг

Транспортники утвердили план по мерам 
безопасности на городских такси

Коммунальные службы завершают подготовку 
домов к отопительному сезону

Вчера в Общественной пала-
те Москвы (ОПМ) подписано 
соглашение, которое позво-
лит повысить безопасность 
на городском транспорте.

Соглашение о сотрудничестве 
и взаимодействии подписано 
между Ассоциацией содей-
ствия развитию транспорт-
ной отрасли и Межрегиональ-
ным профсоюзом работников 
общественного транспорта. 
Главной целью подписанного 
на площадке Общественной 
палаты столицы документа 
является активизация со-
вместных усилий по повыше-
нию безопасности жителей 
и гостей столицы при пере-
возках на легковых такси.
— Таксомоторные перевозки 
остаются наиболее уязвимым 
и опасным сектором транс-

портной деятельности в сто-
лице. Ни один год на разных 
уровнях обсуждается, что нуж-
но сделать, чтобы обезопасить 
пассажиров и создать ком-
фортные условия работы для 
водителей, — рассказал заме-
ститель руководителя Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры города Мо-
сквы Дмитрий Пронин.
По его словам, подписание до-
кумента позволит эффектив-
нее организовать работу над 
повышением безопасности на 
столичных дорогах.
В свою очередь, директор Ас-
социации содействия разви-
тию транспортной отрасли, 
заместитель председателя ко-
миссии ОПМ по транспорту 
Норайр Блудян отметил, что 
система таксомоторных пере-

возок в столице, являясь про-
двинутой по многим показа-
телям, все-таки уступает 
в плане безопасности.
— А безопасность — самый яр-
кий индикатор качества услуг 
в этой сфере. Необходимо ак-
тивизировать деятельность об-
щественных организаций в ре-
шении проблем безопасности 
на транспорте, усилить их роль 
в решении практических за-
дач, — подчеркнул Блудян.
Он добавил, что подписание 
соглашения будет способство-
вать этой работе, а после при-
нятия федерального закона 
будут созданы все условия для 
взаимодействия агрегаторов, 
владельцев автопарков, так-
систов, пассажиров и контро-
лирующих органов.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков (на фото) сообщил, 
что 90 процентов жилых до-
мов готовы к новому отопи-
тельному сезону.

Он отметил, что мероприятия 
по подготовке к отопительно-
му сезону уже завершены, 
в том числе и на значимых со-
циальных объектах.
— Главная задача — выявить 
потенциально ненадежные 
участки, которые оперативно 
восстанавливают, — отметил 
заммэра. — Например, в про-
шлом году в ходе аналогичных 
мероприятий было отремон-
тировано более 13 тысяч та-
ких участков, что позволило 
предотвратить повреждения 

в отопительный период и обе-
спечить бесперебойное те-
плоснабжение потребителей.
При подготовке специалисты 
провели гидравлические ис-
пытания на 16,5 тысячи кило-
метрах тепловых сетей. Теп-
ло— и энергетические ком-
пании уже отремонтировали 
138 котельных, 8,6 тысячи те-

пловых пунктов, 851 силовую 
трансформаторную подстан-
цию, более 56 километров 
воздушных линий электропе-
редачи.
— Сотрудники АО «Мосводо-
канал» провели профилакти-
ческий осмотр более 12 ты-
сяч километров водопрово-
дных и 4,5 тысячи киломе-
тров канализационных сетей 
и отремонтировали 249 по-
жарных гидрантов, — доба-
вил Петр Бирюков. 
Также специалисты Мосгаза 
уже завершили профилакти-
ческий ремонт более двух ты-
сяч километров наружных га-
зопроводов и реконструиро-
вали еще 35 километров. Все-
го в городе подготовят к холо-
дам 73 тысячи объектов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Планировать 
невозможно

21 августа 1923 года декретом Со-
внаркома РСФСР была создана Госу-
дарственная общеплановая комиссия 
при Совете труда и обороны РСФСР 
(Госплан). 
На самом деле планирование сопро-
вождает человечество с момента по-
явления цивилизации. Даже древние 
люди, рассчитывая пережить зиму, 
думали, сколько им нужно забить ма-

монтов, чтобы заложить в ледники. А если серьезно, то 
Октябрьская революция перевела государство из капи-
талистического (даже феодального) строя в социалисти-
ческий. 
Приходилось оперативно принимать кардинальные ре-
шения. Развитие городов стало вынужденной мерой. 
Ведь аграрную страну превращали в индустриальную: 
нужна была промышленность, заводы, которые удовлет-
воряли бы потребности молодого государства.
В дальнейшем плановая экономика показала как плюсы, 
так и минусы. Сегодня планирование со стороны государ-
ства  присутствует в промышленной сфере — например, 
в машиностроении, железнодорож-
ном сообщении. 
Но удовлетворение потребностей че-
ловека, который является конечным 
потребителем, уходит на второй план. 
Минус плановой экономики в том, что 
при планировке производства опреде-
ленных видов товара не всегда дела-
лась поправка на развитие технологий. 
А технологии и рождают конкурен-
цию. Можно производить продукт, по-
ставить его на массовое производство, 
запланировать показатели производ-
ства, но другой завод может делать 
этот продукт лучше. И здесь встает во-
прос выбора потребителя.
В настоящее время, с развитием технологий, плановое 
производство вести нельзя. Именно из-за того, что техно-
логические процессы движутся очень активно. Стратеги-
чески планировать с корректировкой направлений раз-
вития, намечать ориентиры, да, можно, но достичь чет-
ких показателей, что подразумевает Госплан, не получит-
ся. В них невозможно учесть стремительно меняющиеся 
технологии, научные достижения, тенденции развития 
мегаполисов. 
Есть показательный пример одного из наших друже-
ственных государств, сохранивших плановое производ-
ство до сегодняшнего дня. Там наблюдается ситуация: 
плановое производство, скажем, обязует произвести хо-
лодильников, тракторов, телевизоров и так далее 
столько-то, столько-то, конкретное количество. План вы-
полняется, статистика фиксирует цифру, ориентируясь 
на отгрузку готовой продукции на склад. Все по бумагам 
отлично. Но никто не думает о реализации. 
Создается перезатаривание, потому что на эту продук-
цию в таком количестве нет потребительского проса, по-
скольку она технологически быстро устарела. И когда 
есть возможность купить более качественную и продви-
нутую вещь другого производителя, пусть и чуть дороже, 
потребитель выбирает ее. Это урок, который спустя деся-
тилетия стоило бы вынести из Госплана. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КАПШТЫК
ЭКОНОМИСТ

мнение

Вчера 16:05 Варвара Заперева (слева) и Анастасия Адуева из команды «Елисей» на представлении творческих визиток на молодежном форуме «Расширяя горизонты»

Легенде атомной промышленности 
открыли памятник 
Вчера в сквере у Росатома 
открыли памятник трижды 
Герою Социалистического 
Труда Ефиму Славскому. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на торжественном меро-
приятии.

Открытие памятника стало 
первым мероприятием, по-
священным 75-летию основа-
ния советской атомной про-
мышленности. Именно 20 ав-
густа 1945 года было принято 
решение сформировать Пер-
вое главное управление при 
Совнаркоме СССР для руко-
водства работами по атомно-
му проекту. 
Первым на мероприятии вы-
ступил генеральный дирек-
тор Росатома Алексей Лиха-
чев, который отметил, что 
Ефим Павлович Славский был 
действительно уникальным 
человеком.
— Во время Великой Отече-
ственной войны в 1941 году 
он смог в кратчайшие сроки 
эвакуировать Днепропетров-
ский алюминиевый завод на 
Урал в Каменск-Уральский 
и быстро наладить выпуск 
алюминия, который был не-
обходим для авиации, — по-
делился Алексей Лихачев. — 
За это он был награжден пер-
вым орденом Ленина. А всего 
этой высшей наградой стра-
ны он был отмечен 10 раз. 
И про каждую страницу жиз-
ни Славского можно писать 
книгу: он принимал участие 
в Гражданской войне, служил 
в Первой конной армии у Се-
мена Буденного. Потом окон-
чил институт и долгую жизнь 
посвятил цветной металлур-
гии и машиностроению.
Руководитель Росатома под-
черкнул, что Ефима Павлови-
ча отличали большие челове-
ческие качества: он мог оста-

новиться и поговорить с лю-
бым сотрудником Министер-
ства среднего машинострое-
ния, которое возглавлял, и, не-
взирая на должность, расспро-
сить о делах, помочь.
— Ежегодно Ефим Славский 
объезжал все подчиненные 
министерству предприятия, 
осматривал их, беседовал 
с людьми, — вспоминает 
председатель Совета ветера-
нов Росатома Владимир Ог-
нев. — И везде его очень хо-
рошо знали. Даже в почтен-
ном возрасте Славский спу-

скался в шахты, инспектиро-
вал стройки.
Председатель профсоюзной 
организации атомной про-
мышленности Игорь Фоми-
чев отметил, что фигура Слав-
ского в Росатоме считается 
культовой, а ведомственную 
медаль имени Славского на-
зывают одной из самой почет-
ных — заслужить ее хочет 
каждый сотрудник отрасли.
— Ефим Славский создал го-
сударство в государстве. И не 
зря атомная промышленность 
России считается непревзой-

денной: не мы кого-то догоня-
ем, а все остальные страны 
стремятся успеть за нами, — 
говорит Игорь Фомичев.
Кстати, в СССР только 16 че-
ловек носили на груди сразу 
три звезды Героя Социалисти-
ческого Труда и девять из них 
были атомщиками.
Скульптор Салават Щербаков 
изобразил Ефима Славского 
в движении, словно шагаю-
щим навстречу людям. Как 
признается автор монумента, 
это символизирует продви-
жение в будущее всей атом-
ной отрасли.
— Мне было очень интересно 
работать над образом, — рас-
сказывает Щербаков. — При-
шлось много общаться с людь-
ми, работавшими со Слав-
ским. Прекрасно, что памят-
ник установлен рядом с пред-
приятием, которому Ефим 
Павлович отдал не одно деся-
тилетие своей жизни.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Ефим Павлович Славский 
(1898–1991) пришел 
в атомный проект 
в 1946 году из металлур-
гии. В 1953 году был на-
значен первым замести-
телем министра среднего 
машиностроения, 
а в 1957 году — руководи-
телем Минсредмаша, ко-
торый возглавлял почти 
30 лет — до 1986 года. 
Отрасль заняла одно 
из ведущих мест в народ-
ном хозяйстве страны, на-
растив производственные 
и научно-технические 
мощности.

справка
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Вчера 12:50 Скульптор Салават Щербаков на фоне 
созданного им памятника Ефиму Славскому
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Мы беседуем с Максимом Кронгаузом, дирек-
тором Института лингвистики Российского го-
сударственного гуманитарного университета 
(на фото).
Максим Анисимович, «ауф» — одно из самых по-
пулярных новых слов. Что за «ауф» такой? Поче-
му нельзя сказать просто «круто»?
Потому что «круто» — уже не круто. Новое вре-
мя требует новых слов, хотя означают они не-
редко то же самое. И если брать молодежный 
жаргон, то берем мы слова, как правило, из ан-
глийского. В 1970–80-е говорили «шузы» вме-
сто «ботинки», а сейчас вот «локдаун» вместо 
«карантин».
Но почему? По-русски нельзя, что ли, сказать?
Можно и по-русски, но берут из английского, 
потому что сейчас это общемировой язык, 
на котором говорит все человечество. Не ду-
майте, что только мы слова из английского та-
щим. Это весь мир делает: люди выхватывают 
английские слова и немного меняют их на свой 
манер. При этом, надо понимать, не только ан-
глийский служит источником новых слов. 
В этом году пандемия коронавируса «подарила» 
нам много любопытного! Ну, например, слово 
«зумить», образованное от платформы zoom, 
которую стали активно использовать. 
А как вам слово «самоизоляция»? Странно зву-
чит, правда?
Да, но и история, согласитесь, случилась стран-
ная. Такой на памяти человечества еще не 
было. Эпидемии и пандемии, конечно, были. 
Но мы впервые оказались в оригинальной ситу-
ации, когда был изолирован каждый от каждо-
го. Даже слово «карантин» изменило свое при-
вычное значение! Раньше это была изоляция 
группы людей от остального мира, а сейчас все 
общество фактически разбилось на ячейки. 
То есть мы сами друг от друга изолировались. 
Отсюда и «самоизоляция». Или вот, например, 
выражение «социальная дистанция». До сих 
пор точно не ясно, что оно означает, но выраже-
ние есть. Так что пандемия, как ни странно, 
обогатила наш язык.
Я обратил внимание, что большинство новых 
слов — какие-то сезонные. Сегодня есть, а зав-
тра упс — и все забыли. Взять тот же хайп...
Ну нет, хайп закрепился. Русскому языку, ока-
зывается, было нужно это слово. Поэтому оно 
вышло за пределы молодежного жаргона и ста-
ло использоваться всеми, в том числе для слово-
образования. Появились, например, глаголы 
«хайпануть» и «хайпить». Появилось существи-
тельное «хайпожор», означающее человека, ко-
торый стремится быть причастным к макси-
мальному количеству скандалов. Но большин-
ство новых слов, согласен, мелькают и тут же 
исчезают. Это такие ярлычки, которые и в речи-
то особо не употреблялись. Ну, например, слово 
«падра». Какой-то рэпер в своем треке упомя-
нул, за ним повторили, а потом благополучно 
забыли. 
В какую сторону сейчас меняются русский лите-
ратурный и разговорный языки? Вот литератур-
ный, мне кажется, застыл, как памятник самому 
себе, превратился к какую-то латынь.
Я бы так не сказал. Просто само понятие «рус-
ский литературный язык» сейчас менее акту-
ально, чем раньше. По-моему, русского литера-
турного языка сейчас как такового и нет, само 
понятие требует обновления. Что касается язы-
ка общеупотребимого, то он меняется, причем 
довольно серьезно еще с 1980-х годов. Главная 
причина — началась перестройка, произошли 
социальные изменения. Они, кстати, продол-

жаются до сих пор, хотя и не столь заметны, по-
этому их влияние на язык сейчас меньше. А вот 
другой тренд — появление новых коммуника-
тивных пространств — влияет очень серьезно.
Что вы имеете в виду?
Интернет, конечно. Он, например, ввел новый 
жанр общения — с помощью СМС в мессендже-
рах. А еще появились соцсети, где свое языковое 
пространство, и язык настраивается на него. 
Если мы пишем эсэмэски, то мы пишем корот-
ко, происходит сжатие языка, причем довольно 
любопытное. Появляются слова тип спс, что 
значит «спасибо». Третья тенденция в измене-
ниях языка связана с глобализацией, а именно: 

Премьер-министр Михаил Мишустин подписал постановление о создании правительственной комиссии по русскому языку во главе с министром просвещения Сергеем 
Кравцовым. Главная цель — обеспечение взаимодействия федеральных и региональных властей по реализации единой госполитики для сохранения, защиты и развития 

русского языка. Что происходит с великим и могучим сейчас? Как теперь строится общение в мессенджерах и соцсетях?

Вчера 14:45 Площадь Мартина Лютера Кинга. Юные москвички Валерия Зиборова и Кристина Юрина (справа налево) общаются с ровесниками через соцсети

Как прогресс, политика и пандемия коронавируса меняют нашу речь 

Хватит хайповать

Макcим Кронгауз — cоветский и россий-
ский лингвист, доктор филологических на-
ук, профессор РГГУ и Высшей школы эко-
номики. Автор множества научно-попу-
лярных книг, среди которых «Русский язык 
на грани нервного срыва» и «Самоучитель 
Олбанского». Редактор «Словаря языка 
интернета». Создатель пособия «Семанти-
ка. Учебник для студентов лингвистиче-
ских факультетов высших учебных заве-
дений».  

справкаВ прошлом году тройку самых популярных 
новых слов, по данным «Яндекса», соста-
вили «вислово» — от глагола «зависнуть», 
т.е. проводить где-то время, «фудпорн» — 
красивое, возбуждающее аппетит изобра-
жение еды, и «бумер» — представитель 
старшего поколения. «Бумером», кстати, 
в российском варианте является даже от-
носительно молодой человек — родив-
шийся в 1990-е. 
В 2018 году в топ-3 новых популярных вы-
ражений попали «сквиши» — мягкие анти-
стресс-игрушки, которые можно мять в ру-
ках, снимая напряжение. А еще «хайли 
лайкли» — от англ. «весьма вероятно». По-
следнее стало популярным после обвине-
ний Лондона в адрес Москвы в «весьма ве-
роятном участии в отравлении Скрипалей». 
Ну и, наконец, «чуитс» — слово из  рэп-
композиции, обозначающее яркий стиль 
жизни.

кстати

НИКИТА МИРОНОВ
обозреватель «ВМ»,
лауреат премии Медиа-
союза России  

Большинство 
новых слов
живет несколько 
месяцев, а потом 
забывается, как, 
скажем, спинер

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИОЛОГ

Обратите внимание: среди популярных у моло-
дежи слов стали фигурировать вполне себе уго-
ловные — зашквар, туса, шмот. На самом деле 
это закономерно. До 2015 года Россия занима-
ла второе после США место по числу «отсидев-
ших» на 100 тысяч населения. И в Штатах, и у нас 
не было принято церемониться с нарушившими 
закон. «Отсидит — умнее станет» — такой был 
принцип. Неудивительно, что в каждой семье 
есть человек, а то и не один, который отбывал 
наказание. 
Уголовные понятия для нашего общества — 
вторая обиходная система, своего рода рус-
ский шариат. Даже наша элита — самые бога-
тые люди — это «выходцы из 90-х», когда биз-
нес и криминал были практически одно 
и то же. А уж про средний класс и бедных лю-
дей и говорить нечего: кто в тюрьме не был, 
тот про нее много слышал. Так что не нужно 
удивляться, что время от времени какой-ни-
будь московский подросток выпуливает слова 
«косяк», «облажаться», «косарь», «наехать», 
«кипеш». Сейчас это часть общеупотребимой 
лексики, и ходить эти слова, я думаю, будут 
еще долго.

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ИНТЕРНЕТПОРТАЛА ГРАМОТА.РУ

Давно получили распространение негласные 
правила сетевого общения, которые люди раз-
ных поколений порой просто не понимают. На-
пример, точка в конце фразы сейчас означает 
«все, разговор закончен, больше не хочу с то-
бой общаться». Или, скажем, словечки и аббре-
виатуры. Лет двадцать назад было принято пи-
сать ИМХО, что означает «по моему скромному 
мнению» (дословный перевод с английского). 
Нынешняя молодежь этого не понимает. 
А «старики» не понимают, что значит «кек». 
А это то же самое, что несколько лет назад 
«лол» — т.е. «ржунимогу». На тему сетевого ди-
алекта и правил правописания написано уже 
множество научных работ, и конца изменениям 
в речи не видно, потому что сетевой язык по-
стоянно развивается.

Как понять, что говорит 
ваш отпрыск

Агриться — злиться.
Ауф, ауфф — междометие, выражающее 
восхищение («ого!» или «круто!»).
Байтить — копировать, красть чужие идеи.
Банить — блокировать в интернете.
Баттхерт — раздражение, обида.
Биполярочка — биполярное расстройство 
личности. В переносном смысле — непо-
следовательность, противоречие самому 
себе.
Буллинг — травля, в том числе в интернете.
Бумер — представитель старшего поколе-
ния. «ОК бумер» — издевательский ответ 
старшему («Да-да, старичок, успокойся»).
Вайб — атмосфера, настроение. Ощуще-
ние от человека, места, мероприятия.
Вписка — вечеринка или квартира, где со-
бираются на вечеринку.
ВТФ или WTF — what the fuck, «какого 
черта?»
Го — пойдем.
Движ — какая-либо активность, движе-
ние, тусовка.
Дноклы — одноклассники.
Думер — молодой пессимист, безрадост-
ный юноша.
Зашквар —позор, недостойное пове-
дение.
Зумер — подросток, представитель «поко-
ления Z».
Изи, на изи — легко, без труда.
Камон — призыв к действию («пойдем», 
«давай»).
Кекать — смеяться, насмехаться.
Краш — человек, который нравится, пред-
мет обожания, безответная любовь.
Кринж— стыд за чужие действия, ощуще-
ние неловкости и омерзения («словить 
кринж» — испытать стыд).
Криповый — страшный, пугающий.
Лмао — дико смеюсь, хохочу.
Лойс — лайк, кнопка «нравится» в соц-
сетях.
Лол — громко смеюсь.
Мерч — одежда и прочие товары с симво-
ликой музыкантов и прочих знамени-
тостей.
Миллениалы — поколение детей 
1980–90-х годов.
Нуб — новичок, неопытный человек.
ОМГ, OMG — боже мой.
Падра— подруга. 
Пранк— розыгрыш (изначально это слово 
относилось только к телефонным звонкам, 
но затем стало обозначать любую шутку).
Пруфы — доказательства, обычно в виде 
ссылки на источник информации.
Рипнуться — умереть.
Рофл — катаюсь по полу от смеха. Роф-
лить— безудержно хохотать.
Слэмиться — толкаться на концертах.
Сасный — соблазнительный, симпатич-
ный, сексуальный.
Стримить — вести прямую трансляцию 
винтернете.
Стэнить — восхищаться, быть страстным 
поклонником кого-либо или чего-либо.
Тащер— хороший игрок в видеоигры, по-
могающий товарищам по команде «выта-
щить» даже провальный матч.
Фейспалм— лицо, прикрытое рукой. Жест 
разочарования и стыда.
Флексить— танцевать, веселиться, шумно 
отдыхать.
Хайп — шумиха, ажиотаж вокруг чего-
либо.
Хейтить — ненавидеть, ругать. Хейтер— 
ненавистник, критик.
Чекать — проверять, изучать, анализи-
ровать.
Чилить — пассивно отдыхать, расслаб-
ляться.
Читер — жулик, мошенник. Геймер, ис-
пользующий коды в компьютерных играх.
ЧС — черный список. Добавить/кинуть 
вЧС— заблокировать пользователя 
«ВКонтакте».
ЧСВ — чувство собственной важности, 
завышенная самооценка.
Шеймить — публично, при других стыдить 
кого-либо.
Шмот — одежда. «Поясни за шмот» — тре-
бование хулиганов, провоцирующих драку.
Юзлес — бесполезный.

СЛОВАРИК

повсеместным проникновением английского 
языка, из которого мы берем все больше слов. 
Я обратил внимание, у нас все активнее действу-
ет закон экономии речевых усилий. «Макдо-
налдс» превратился в «Макдак», незамужняя 
женщина с ребенком — в РСПшку, «разведенку 
с прицепом».
Ну, это тенденция вечная, она просто встроена 
в языковой механизм. Нам лень выговаривать 
длинные слова и, тем более, выражения, и мы 
стремимся экономить слова и буквы. Но в по-
следнее время, обратите внимание, появляется 
тенденция прямо противоположная, связанная 
с политкорректностью. Причем в других язы-
ках она появилась еще в прошлом веке, а до рус-
ского докатилась только сейчас. Политкоррект-
ность рождает новые слова и новые конструк-
ции. Ну, например, у женщины теперь можно 
спросить, как ее называть — режиссер или ре-
жиссерка. Это, конечно, прямо противополож-
но закону экономии речевых усилий. Потому 
что в угоду политкорректности произносится 
очень много необязательных раньше слов. Ко-
нечно, это утомительно.
Из газет, интернета и любых публичных про-
странств стали исчезать ранее привычные слова. 
Ну, например, негр. Куда дели негров, Максим 
Анисимович?
Да, в угоду политкорректности мы стали заме-
нять одни слова другими, хотя изначально 
в русском языке они не имели негативной оцен-
ки. Ну взять того же негра. Разве это плохое сло-
во? Нет, обычное. Означает человека с черным 
цветом кожи. Но мы, как в английском, заменя-
ем негра другим, например чернокожий. Такая 
вот странная логика: если заменили они, да-
вайте заменим и мы. 
Что будет с языком дальше? Начнем плавно пе-
реходить на исковерканный английский? 
Изменения в языке зависят главным образом от 
внешних обстоятельств, которые, как вы види-
те, меняются довольно сильно. Так что надеж-
ной футурологии у нас нет, мы не можем пред-
сказывать «языковое» будущее. Но пока оче-
видно, что английский язык будет основатель-
но влиять на русский, и хорошо, если мы отде-
лаемся заимствованиями. Потому что во мно-
гих европейских странах, например, англий-
ский стал языком бизнеса. Все связанные с биз-

несом вопросы люди решают не на родном язы-
ке! Плюс, я думаю, многое будет зависеть 
от средств коммуникации. Если появится 
какой-то новый гаджет, который завоюет мир, 
он будет очень сильно влиять на язык, как по-
влияли, например, смартфоны. 
Многие учителя, да и родители, жалуются, что 
дети не умеют выражать свои мысли. Они разу-
чились говорить развернуто. Что делать?
С детьми нужно разговаривать, другого спосо-
ба нет. А еще, если ребенок маленький, читайте 
ему книги. Это станет толчком к самостоятель-
ному чтению, которое прекрасно развивает 
речь. А вообще жалобы на то, что дети не чита-
ют, бессмысленны. А вы сами-то читаете? Дети 
ведь берут пример с вас. Будете читать вы, бу-
дут читать ваши дети. А заставлять брать в руки 
книжку бесполезно. Точнее, даже вредно, пото-
му что даст обратный эффект — отвращение 
к языку. Но в целом умение выражать мысли 
лучше всего вырабатывается в устной беседе. 
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Комментарии экспертов
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точка Сегодня точку в номере ставит московская художница Елена Шарганова, которая участвует в запуске тематического поезда «Акварель» с обновленной экспозицией. 
Событие состоялось вчера в электродепо «Митино». Девушка позирует на фоне своей картины — «Метро «Динамо». Именно с вестибюля этой станции стартовал со-
вместный проект художников арт-группы «Сезон» и столичного метрополитена. Работа началась в прошлом году. Творцы получили доступ на крыши вестибюлей 
станций метро и возможность писать Москву с высоты. Чтобы художница могла полностью погрузиться в быт и работу метро, ей предоставили фирменный голов-
ной убор и диск дежурного по станции. В тематическом поезде размещено 35 оригинальных работ московских художников. Они посвящены станциям столичной 
подземки. Картины надежно защищены антивандальной рамкой. Курсировать передвижная галерея будет по Арбатско-Покровской линии до конца ноября.

Особенные летние 
яблоки
Корзина яблок — ранней розовобокой мельбы — за день 
пропитала крыльцо густым, стойким ароматом, описать 
который невозможно: в нем и мед, и иван-чай, и малина, 
немного цитруса и даже корицы. Это почти прозрачное, 
истекающее розоватым соком яблоко, — первое из абсо-
лютно спелых и вечный соперник белого налива. Мель-
бой хочется дышать. Она — звезда августа. 
Ночью на крыльце, кутаясь от холода, смотришь в небо, 
расшитое звездами, точно старый табачный кисет бисе-
ром. Хрустальная тишина прерывается редкими глухими 
звуками: бах! — и  где-то с ветки срывается яблоко, пада-
ет в траву, и звук его поцелуя с землей тонет в волне ледя-
ной росы. Шаг в нее — и дыхание перехватывает от холо-
да, но в этом погружении есть и особое удовольствие. 
В ней, умываясь, сонные яблоки ждут утра. Выхватывая 
их из травы в темноте, гадаешь: какое ляжет в руку? Ведь 
разная у них судьба. Одним посчастливится налиться со-
ком, вызреть, поспев до прозрачности, восхищать видом 
и вкусом. Другим, зародившимся так же, выпадет превра-
титься в уродливые яблоки-мухоморинки. Но они со вре-
менем станут землей, на которой поднимется новое дере-
во, посаженное взамен старому. В природе все — филосо-
фия жизни и смыслов, написанная тайным языком, по-
нять который так несложно, если захотеть... 
Бах! И снова оглушает тишина. Волной докатывается аро-
мат наконец распустившегося душистого табака, царя 
ночи. Смешавшись с запахом мельбы, его аромат сначала 
струится, а потом льется по воздуху, и ты пьешь его жад-
ными глотками, чтобы напитаться волшебным ощущени-
ем надолго, и потом уже, поздней осенью или зимой, 
вдруг вспомнить этот миг, достать его из памяти и возро-
дить в душе. Сладкий миг позднего ароматного лета...   
Бисерины звезд молча смотрят на нас. Как хотелось бы 
знать, о чем они думают. Может, о том, что самое прекрас-
ное создание Вселенной досталось не самым лучшим хо-
зяевам, проживающим жизни в суете и так поздно заме-
чающим, как прекрасно обычное созревшее яблоко... 
Аромат кружит голову, мельбой пахнет даже ледяная 
роса. Эй, кто-то там!.. Спасибо за это мгновение. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Субсидии на полеты 
по стране могут 
предоставить всем. 
И как вам?

ЛЕОНИД КОШЕЛЕВ
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПИЛОТОВ
И ВЛАДЕЛЬЦЕВ ВОЗДУШНЫХ СУДОВ

Считаю это предложение 
очень спорным. Наша граж-
данская авиация развивается 
так же, как и в других странах. 
Так вот, в мировой отрасли 
нет таких практик. Я не пони-
маю, зачем это нужно вводить 
для всех поголовно. Сейчас 
есть несколько льготных про-
грамм для разных групп насе-
ления: для многодетных се-
мей, людей с ограниченными 
возможностями здоровья, мо-
лодежи до 23 лет. Может быть, 
логичнее было бы тогда доба-
вить еще несколько катего-
рий, а не давать такие билеты 
тем, кто в этом даже не нужда-
ется? Кроме того, у нас стра-
дают региональные авиаком-
пании, которые перевозят лю-
дей из небольших городков 
в крупные аэропорты. Лучше 
уж туда обратить свой взор, 
если хочется что-то поменять 
в отрасли. 

АНТОН ШАБАНОВ
НЕЗАВИСИМЫЙ ФИНАНСОВО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭКСПЕРТ

У этого вопроса есть как плю-
сы, так и минусы. Во-первых, 
дополнительные дотации для 

авиационной отрасли не по-
вредят. Особенно в сегодняш-
них реалиях, когда она посте-
пенно восстанавливает рабо-
ту после пандемии. Благодаря 
субсидированным билетам 
получится увеличить тури-
стический поток. А это допол-
нительные деньги благодаря 
покупкам, проживанию и раз-
влечениям на курортах. Та-
ким образом, у государства 
получится выйти в ноль 
и даже в плюс, что, несомнен-
но, просто прекрасно для эко-
номики. Но вот если туристи-
ческий поток благодаря этому 
не увеличится и жители не 
станут больше путешество-
вать, то могут увеличиться 
долговая нагрузка, количе-
ство кредитов, которые стра-
на возьмет из-за рубежа, что 
негативно скажется на бюд-
жете. Но для авиаперевозчи-
ков это абсолютно точно хо-
рошая инициатива.

ДМИТРИЙ АДАМИДОВ
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК

Случился кризис идей. В свое 
время сотрудники железных 
дорог, авиакомпаний получа-
ли раз в год бесплатные биле-
ты. И вот мы видим такое же 
предложение, только уже 
включившее в себя всех жите-
лей страны. Оно может не 
очень хорошо сказаться на 
авиационной отрасли. Напри-
мер, государство только начи-
нает выплачивать компаниям 
деньги за субсидированные 
перевозки на Дальний Восток 

Председатель Комитета Государственной думы по физической культуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи Борис Пайкин выступил с предложением раз в год предо-
ставлять всем россиянам право на субсидированные авиаперелеты внутри страны, 
чтобы расширить туристические возможности.

вопрос дня

Подготовил ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

и в Крым. Это нужно иметь 
в виду перед тем, как прини-
мать такое предложение. Бо-
лее того, многие жители 
в принципе не летают на са-
молетах, предпочитая доби-
раться другими видами транс-
порта. Поддержка, которая за-
думана изначально, получает-
ся не адресная. По моему мне-
нию, эта идея умрет там же, 
где и родилась, и ее не поддер-
жат на следующих этапах 
и обсуждениях. 

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО ТУРИЗМУ
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ

Да, я слышал об этой инициа-
тиве и считаю ее очень хоро-
шей. Сейчас власти много де-
лают для того, чтобы возро-
дить как внешний, так и вну-
тренний туризм. Мне кажет-
ся, что любые меры поддерж-
ки — это хорошо. Внутренний 
туризм развивать надо. Если 
такой проект будет реализо-
ван, то, безусловно, число же-
лающих путешествовать уве-
личится. И те, кто сейчас по 
каким-то причинам не может 
выехать за пределы своего ре-
гиона, наконец-то получат 
шанс познакомиться с приро-
дой и культурой страны. Мне 
кажется, что для Москвы это 
будет дорога с двусторонним 
движением. Жители столицы 
с удовольствием слетают по 
субсидированным билетам 
куда-нибудь на Дальний Вос-
ток, в Сибирь. Люди из регио-
нов, особенно дальних, в от-
вет с радостью посетят наш 
город. Ведь сейчас для многих 
это целое событие — посетить 
Москву, потому что из многих 
городов цены на перелеты до-
статочно высокие. Поэтому 
инициатива хорошая, будем 
ждать дальнейших решений.

Вебинар
Как увеличить прибыль 
в кризис с помощью 
видео?
mbm.mos.ru/education
21 августа, 12:00–13:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Пользователи интернета, со-
гласно последним данным Global 
Web Index, ежедневно проводят 
в соцсетях в среднем 2,24 часа. 
Участникам вебинара расскажут 
о грамотном позиционировании 
бизнеса с помощью видео в кри-
зис, получат пошаговую инструк-
цию по созданию продающего 
видео и привлечения клиентов, 
проанализируют успешные 
кейсы видеопродакшна и топ-10 
ошибок продвижения бизнеса 
в интернете.

Как бизнесу работать 
с блогерами
mbm.mos.ru/education
21 августа, 13:00–14:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Подобрать лидера мнений 
для продвижения своего 
продукта или бренда не так 
и сложно, если знаешь свою це-
левую аудиторию и понимаешь 
ее предпочтения. Участникам 
расскажут про особенности 
работы с блогерами на разных 
площадках, таких как YouTube, 
Instagram, Facebook, TikTok, 

Telegram, Яндекс.Дзен, под-
скажут, где искать блогеров-
инфлюенсеров и как оценивать 
эффективность их работы.

Правовые аспекты 
электронной торговли
mbm.mos.ru/education
21 августа, 15:00–16:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Участников познакомят с поня-
тием электронной коммерции, 
расскажут, как устроено регу-
лирование интернет-сделок, 
проконсультируют по особен-
ностям заключения договоров 
в глобальной сети, правовым 
вопросам осуществления 
платежей, налогообложения 
электронной коммерции и за-
щиты прав потребителей.

Онлайн-курс
Самозанятые — 
инструкция 
к применению
mbm.mos.ru/education
21 августа, 14:00–15:00, бесплатно, 
только для самозанятых, для доступа 
к онлайн-трансляции требуется 
регистрация
Участники узнают, как правиль-
но подготовить необходимые 
документы для заказчиков — 
юридических лиц, а также 
как грамотно вести учет своей 
деятельности с помощью Excel 
и других программ.

деловая афишаТанки задавили социализм 
с человеческим лицом

В этот день 21 августа 
1968 года войска стран — 
участниц Варшавского дого-
вора вошли в Чехословакию 
и взяли ее территорию 
под свой контроль. 

Так началась операция по по-
давлению «Пражской вес-
ны». Поводом для нее послу-
жили перестановки в выс-
шем руководстве Чехослова-
кии: в начале 1968 года се-
кретарем Коммунистиче-
ской партии Чехословакии 
стал Александр Дубчек. 
Перемены в руководстве 
стран восточного лагеря всег-
да проходили под контролем 
Москвы, где предварительно 
согласовывались и утвержда-
лись фигуры, которые долж-
ны были занять высокие по-
сты. Дубчек не вызывал ника-
ких сомнений — преданный 
коммунист, хорошо извест-
ный в Советском Союзе. 
Однако Дубчек, как выясни-
лось позже, признаваясь 
в верности курсу КПСС 
и дружбе с Советским Сою-
зом, проводил свою собствен-
ную линию. Политика ре-
форм стала неприятной не-

ожиданностью для руковод-
ства СССР. Такие шаги Дубче-
ка, как упразднение цензур-
ного режима, попытки вне-
дрить элементы рыночной 
экономики, были встречены 
в Чехословакии с большим эн-
тузиазмом.
— Выдвижение программы 
стимулировало активизацию 
тех слоев общественности, 
которые ориентировались на 
демократические переме-
ны — пока под руководством 
реформистов в КПЧ. Освобо-
дившаяся от контроля пресса 
стала атаковать охранителей 
прежней общественной си-
стемы, — пишет историк 
Александр Шубин.
Новые веяния очень испугали 
руководство КПСС. В памяти 
еще были свежи события 
в Венгрии, где, чтобы подавить 
восстание, пришлось приме-
нять силу. Кроме этого, Чехос-
ловакия была важным «кам-
нем» в стене, отделяющей 
СССР от стран НАТО, потому 
попытка реформ в стране рас-
ценивалась как первый шаг 
к возможному выходу из Вар-
шавского договора вообще.
Но и в руководстве СССР не 
были едины в отношении 
к Чехословакии. Нашлись 
и те, кто полагал, что ничего 

страшного в некоторой либе-
рализации не произойдет 
и Чехословакия останется 
в орбите СССР и соцлагеря. 
Однако «ястребов», сторонни-
ков непримиримой позиции, 
оказалось гораздо больше. 
Так что вопрос об использова-
нии силы был решен.
Не стоит забывать, что пода-
вляли «Пражскую весну» не 
только советские танки, но 
и вооруженные силы стран 
восточного блока. Большой 
контингент предоставила ГДР.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

23 августа 1968 года. Советский танк на одной из улиц Праги. Для жителей столицы 
Чехословакии ввод войск был полной неожиданностью

АЛЕКСЕЙ НИКОНОВ
ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

Я думаю, что Москва, введя 
войска, тогда проявила чрез-
мерную реакцию, хотя, конеч-
но, ситуация там была доста-
точно сложной.
Мне о многом рассказывали 
люди, которые участвовали 
в этих событиях в самой Че-
хословакии, причем по обе 
стороны этого конфликта бы-
ла какая-то своя правда. 
На мой взгляд, можно было 
обойтись гораздо меньшими 
силами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

Недвижимость

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Работа
и образование

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66
● Возврат квартир.Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Офисная 5/2. Т. (977) 669-84-07

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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